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АРХИТЕКТОР СОВРЕМЕННОГО АЗЕРБАЙДЖАНА
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Форум был организован прави-
тельством Азербайджана в пар-
тнерстве с ЮНЕСКО, Альянсом 
цивилизаций ООН, Всемирной 
туристической организацией и 
ИСЕСКО. В мероприятии уча-
ствовали 700 представителей 
более чем 100 стран. Главны-
ми задачами форума являются 
содействие миру посредством 
диалога, укрепление глобальной 
безопасности и сотрудничества. 

«Азербайджан на протяжении ве-
ков был местом слияния культур, 
и наше географическое располо-
жение сыграло главную роль в ре-
ализации этой тенденции, – сказал 
Президент Ильхам Алиев. – ...На 
протяжении веков многокультур-
ное и этнически разнообразное 
азербайджанское общество сумело 
сохранить важнейшие ценности: 
толерантность, взаимное уважение, 
умение дружить и сотрудничать». 

ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ ФОРУМА

УМЕНИЕ ДРУЖИТЬ И СОТРУДНИЧАТЬ
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VI ВСЕМИРНЫЙ ФОРУМ ПО МЕЖКУЛЬТУРНОМУ ДИАЛОГУ ПРОШЕЛ В БАКУ 

ОСНОВНАЯ 
ПЛАТФОРМА

Генеральный директор 
ИСЕСКО Салим бин Мухам-
мед аль-Малик отметил, что 
«Бакинский процесс» по 
межкультурному диалогу, 
инициированный Прези-
дентом Ильхамом Алиевым, 
является важной платфор-
мой, на которой озвучива-
ются глобальные вызовы.

«Межкультурный форум 
в своей VI интерактивной 
форме отмечает замеча-
тельный прогресс Азер-
байджана и выделяет стра-
ну среди других. 
ИСЕСКО имеет все основа-
ния гордиться своим пар-
тнерством с руководством 
этой динамичной страны». 

10 мая азербайд-
жанцы отмечают 

101-й день 
рождения своего 
общенациональ-

ного лидера
Гейдара Алиева.

Без Гейдара Алиева не было бы со-
временного Азербайджана. Именно 
после его прихода к руководству 
страной начался процесс глубокой 
модернизации экономики, политиче-
ского строя и общественной жизни. 
Возглавив страну, Гейдар Алиев пре-
вратил Азербайджан в полноценный 
субъект мирового сообщества.

Общенациональный лидер Гейдар 
Алиев является основоположником 
идеи азербайджанства – фундамента 
национального возрождения и разви-
тия общенациональной идеологии. Он 
также стал автором конструирования 
азербайджанской диаспоры, объявив 
31 декабря Днем солидарности азер-
байджанцев мира. 

Стр. 8-9

«Диалог ради мира 
и глобальной безопас-
ности». Так назывался 
VI Всемирный форум 
по межкультурному ди-
алогу, состоявшийся в 
столице Азербайджана.

Продуманная система 
поддержки предпри-
нимателей в Кара-
бахе стимулировала 
бурное возрождение 
края. Правительство 
намерено и впредь 
стимулировать бизнес, 
предоставляя ему но-
вые возможности.  

«Социология, техноло-
гии, климат и другие 
факторы меняются 
быстро... Турции пора 
избавиться от старого 
конституционного тек-
ста, содержащего дух 
переворота, и принять 
инновационную и либе-
ральную Конституцию». 

Азербайджанские шах-
матистки начинают 
завоевывать Европу. 
На континентальном 
первенстве на Родо-
се азербайджанская 
шахматистка Ульвия 
Фаталиева добилась 
поистине историче-
ского результата. 

КРЕПКОЕ 
ПЛЕЧО 
ГОСУДАРСТВА

ТУРЦИЯ 
И НОВАЯ
КОНСТИТУЦИЯ

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
УСПЕХ НАШИХ 
ШАХМАТ
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Инвестиции недаром 
считаются триггером 
любой экономики – 
без них она просто 
не сдвинется с места. 
Деньги в нашей жиз-
ни решают многое, 
особенно если речь 
заходит о государ-
стве.  

Президент казахстан-
ского РОО «Акаде-
мия военных наук» 
полковник запаса 
Мухтар Серкпаев рас-
сказывает «Каспию» о 
нюансах пребывания 
и возможного выхода 
Республики Армения 
из ОДКБ.

Из нашей республики 
на ту войну ушло по-
рядка 700 тысяч чело-
век, половина из них 
не вернулась. 128 уро-
женцев Азербайджана 
получили звание Героя 
Советского Союза, 14 – 
стали полными кавале-
рами ордена Славы.

ЗАРУБЕЖНЫЕ 
ИНВЕСТОРЫ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 

АРМЕНИЯ – ОДКБ: 
БЫСТРО ВЫЙТИ
НЕ УДАСТСЯ

ОСОБЫЕ 
БОЕВЫЕ 
ЕДИНИЦЫ

МИРУ НУЖЕН 
ДИАЛОГ



В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев.
Всемирный форум по меж-
культурному диалогу впервые 
был организован в Баку в 2011 
году, последующие состоялись 
в 2013, 2015, 2017 и 2019 годах. 
За это время география форума 
значительно расширилась. В 
общей сложности в нем при-
няли участие более 10 тысяч 
делегатов – официальные лица 
правительств, руководители и 
представители международных 
организаций и институтов. 
Обсуждения, проведенные 
в рамках пяти предыдущих 
форумов, в центре внимания 
которых находились вызовы, 
беспокоящие человечество, 
стали руководством для между-
народных организаций принять 
«Бакинский процесс», иници-
ированный Президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым в 
качестве важной платформы по 
межкультурному диалогу.

ЦЕЛЬ – НОВАЯ ПОЛИТИКА
Нынешний форум был орга-
низован правительством Азер-
байджана в партнерстве с 
ЮНЕСКО, Альянсом циви-
лизаций ООН, Всемирной 
туристической организацией 
и ИСЕСКО. В мероприятии уча-
ствовали 700 представителей 
более чем 100 стран. То есть весь 
мир заинтересован в диалоге.
Как заявил модератор меропри-
ятия, декан Школы мира и раз-
решения конфликтов Джимми 
и Розалин Картер при Универ-
ситете Джорджа Мейсона США, 
профессор Альпаслан Озердем, 
«пока мы проводим всемирные 
форумы по межкультурному 
диалогу, наше будущее в наших 
руках». 
Главными задачами форума 
являются содействие миру по-
средством диалога, укрепление 
глобальной безопасности и 
сотрудничества. Цель – сфор-

мировать новую политику, до-
кументы и соглашения, которые 
обладают силой влияния на 
правительства стран мира в ак-
туальных вопросах.

СЛИЯНИЕ КУЛЬТУР
«Азербайджан на протяжении 
веков был местом слияния 
культур, и наше географическое 
расположение между Востоком 
и Западом фактически сыгра-
ло главную роль в реализации 
этой тенденции», – сказал Пре-
зидент Азербайджана в своей 
речи на церемонии открытия 
форума, добавив, что «на протя-
жении веков многокультурное и 
этнически разнообразное азер-
байджанское общество сумело 
сохранить важнейшие ценно-
сти: толерантность, взаимное 
уважение, умение дружить и 
сотрудничать». 
Именно поэтому Президент 
Ильхам Алиев решил выступить 
с инициативой и запустить «Ба-
кинский процесс». А через три 
года после его официального 
запуска был проведен I Всемир-
ный форум по межкультурному 
диалогу, который продолжается 
и ныне. 
По словам Президента, одни-
ми из главных факторов мира, 
стабильности и солидарности 
азербайджанского общества яв-
ляется именно культурное раз-

нообразие и взаимное уваже-
ние. К тому же в Азербайджане 
всегда был очень позитивный 
межкультурный диалог. Это 
видно в повседневной жизни, то 
есть это образ нашей жизни и 
предмет гордости. 
Отметив, что в форуме приняли 
участие более 100 религиозных 
лидеров, Президент Ильхам 
Алиев заявил, что «межрели-
гиозный диалог – это то, за 
что мы активно выступаем в 
Азербайджане». При этом глава 
государства подчеркнул, что во 
время проведения COP29 будет 
организована специальная сес-
сия и обсуждения, посвящен-
ные межрелигиозному диалогу. 

МЫ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Затронув тему борьбы с неоко-
лониализмом, Президент кон-
статировал, что у большинства 
стран Движения неприсоеди-
нения очень мрачное и траги-
ческое колониальное прошлое. 
«Сегодня, в XXI веке, мы не 
можем позволить некоторым 
крупным европейским стра-
нам продолжать колонизацию 
других народов. Это категори-
чески неприемлемо. Когда мы 
поднимаем свой голос на меж-
дународном уровне, а также 
ранее в качестве председателя 
Движения неприсоединения, 
мы делаем это не потому, что 
действуем против какой-либо 
страны, а потому что защища-
ем справедливость и между-
народное право», – сказал он, 
призывая мир не закрывать 
глаза на отвратительную прак-
тику неоколониализма со сто-
роны Франции, которая ведет 
к насильственной ассимиля-
ции. 
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«Диалог ради мира и глобальной безопасности». Так назывался 
VI Всемирный форум по межкультурному диалогу, церемония от-
крытия которого состоялась 1 мая в Бакинском Конгресс-центре. 
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

МИР ЗАИНТЕРЕСОВАН МИР ЗАИНТЕРЕСОВАН 
В ПРОДУКТИВНОМ ДИАЛОГЕВ ПРОДУКТИВНОМ ДИАЛОГЕ

КУЛЬТУРНОЕ РАЗНООБРАЗИЕ – ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ ФАКТОРОВ МИРА, СТАБИЛЬНОСТИ И СОЛИДАРНОСТИ  

«Думаю, что для успеш-
ного решения вопросов, 
связанных с изменением 
климата, помимо финан-
совых средств, которые и 
так будут главной темой 
обсуждений на COP29, 
нам нужны солидар-
ность и взаимное дове-
рие», – сказал Ильхам 
Алиев, подчеркнув, что 
мы не должны пытаться 
обвинять друг друга или 
спорить о том, кто нанес 
больший ущерб планете 
или кто несет ответ-
ственность за глобальное 
потепление. 
Впрочем, у Азербайджа-
на есть собственная зе-
леная повестка, которая 
была запущена задолго 
до того, как наша страна 
удостоилась чести при-
нимать у себя COP29. 
Например, к 2027 году 
в Азербайджане будут 
введены в эксплуатацию 
солнечные и ветряные 
электростанции мощ-
ностью два гигаватта 
электроэнергии. К 2030 
году объем электроэнер-
гии, вырабатываемой на 
таких производственных 
мощностях, вырастет до 
пяти гигаватт. 

«Это позво-
лит нам 

исполь-
зовать 

воз-
об-

новляемые источники 
энергии для производ-
ства электроэнергии на 
все сто процентов. Это 
к вопросу о том, что мы 
делаем с доходами от 
нефти и газа. Мы созда-
ем очень благоприятный 
и привлекательный для 
инвесторов инвестици-
онный климат. Одновре-
менно мы сами инвести-
руем в возобновляемые 
источники энергии», 
– сказал Президент. 
Относительно последне-
го пункта повестки дня 
глава государства заявил, 
что Азербайджан обеспе-
чил мир путем войны. 
Напомним, наша страна 
находились под оккупа-
цией почти 30 лет. Из-за 
индифферентного отно-
шения международных 
структур к страданиям 
азербайджанского на-
рода, из-за проявления 
двойных стандартов нам 
пришлось добиваться 
мира путем войны. Одна-
ко именно Азербайджан 
первым выступил с ини-
циативой, предложив 
Армении начать перего-
воры о мирном соглаше-
нии. В настоящее время 
переговоры между Азер-
байджаном и Арменией 
ведутся на основе нашего 
проекта предложений. 
То есть и в этом вопросе 
сработал диалог.

Зеленая повестка

мощностях, вырастет до 
пяти гигаватт. 

«Это позво-
лит нам 

исполь-
зовать 
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ПЛАТФОРМА 
ДЛЯ ПАРТНЕРСТВА
Генеральный директор 
ИСЕСКО Салим бин 
Мухаммед аль-Малик
в своей речи отметил, что 
«Бакинский процесс» по 
межкультурному диалогу, 
инициированный Прези-
дентом Ильхамом 
Алиевым в 2008 году, 
является важной платфор-
мой, на которой озвучива-
ются глобальные вызовы, 
связанные с экономикой, 
наукой и климатом. 
«В настоящее время Меж-
культурный форум в своей 
VI интерактивной форме 
отмечает замечательный 
прогресс Азербайджана 
и выделяет страну среди 
других. ИСЕСКО имеет 
все основания гордиться 
своим исключительным 
партнерством с руковод-
ством этой динамичной 
страны. Исторический 
город уша готовится 
приступить к деятельно-
сти в качестве культурной 
столицы исламского мира. 
Это произойдет 11 мая. Мы 
являемся свидетелями но-
вого этапа сотрудничества 
между ИСЕСКО и Азер-
байджаном. Он охватывает 
деятельность, программы 
и проекты в сфере культу-
ры и цивилизации», – ска-
зал он.

АЗЕРБАЙДЖАН – 
ОЧЕНЬ ИЗВЕСТНАЯ СТРАНА
Отметив важность VI 
Всемирного форума по 
межкультурному диалогу 
в сфере разрешения кон-
фликтов и выхода из гло-
бального кризиса, заме-
ститель генерального 
директора ЮНЕСКО по 
социальным и гумани-
тарным наукам Габриэ-
ла Рамос также коснулась 
вопросов сотрудничества в 
культурной сфере.
«На самом деле мы сотруд-

ничаем с огромным коли-
чеством стран. Здесь мы 
имеем в виду и Азербайд-
жан. Мы хотим, чтобы де-
ятели искусства, культуры 
и науки собирались вместе, 
делились своей отличи-
тельной идентичностью, 
говорили о своей истории. 
Думаю, что Азербайджан с 
этой точки зрения – очень 
известная страна. Потому 
что Вы, господин Прези-
дент, принимали много 
мероприятий», – сказала 
она.

МЕЖКУЛЬТУРНЫЙ 
ДИАЛОГ
Исполнительный ди-
ректор Всемирной 
туристической органи-
зации ООН Зорица Уро-
шевич подчеркнула важ-
ность проводимых 
в Азербайджане 
глобальных 
мероприятий 
в решении 
существу-
ющих про-
блем в сфере 
туризма и 
миграции.
«Проведение в 
этом году COP29 в 
Баку – это проявление 
Вашей приверженности. 
С каждым годом этот 
форум демонстрирует 
свою значимость как ос-
новная платформа для 
укрепления партнерства, 
выработки рекомендаций, 
продвижения важных и 
актуальных вопросов в 
рамках межкультурного 
диалога», – подчеркнула 
она.

НАМ НУЖЕН 
«БАКИНСКИЙ ПРОЦЕСС»
Верховный предста-
витель Альянса циви-
лизаций ООН Мигель 
Анхель Моратинос под-
черкнул важность VI Все-
мирного форума по меж-
культурному диалогу на 
фоне происходящих в мире 
напряженных процессов. 
«Диалог – это путь к миру, 
и мы сделаем шаг от раз-
дробленного прошлого к 
нашему общему будущему. 
Мы хотели бы в будущем 
взять за образец процессы 
нормализации и налажи-
вания отношений. Исходя 
из этого контекста, мы 
продолжим наши усилия 
на глобальном уровне. Мы 
твердо хотим восстановить 
доверие между людьми», – 
сказал он.

Диалог – это путь к миру. Таков лейтмотив абсолютно-
го большинства  выступлений участников VI Всемир-
ного форума по межкультурному диалогу в Баку.

1 мая в рамках VI Всемир-
ного форума по межкуль-
турному диалогу состоя-
лась панельная сессия на 
тему «Поощрение прав 
женщин в межкультурном 

диалоге: на пути к гло-
бальному развитию».

Выступившие на 
мероприятии 
участники кон-
статировали, что 
за последние 
годы облик мира 

изменился, отме-
тили, что вопрос, 

связанный с правами 
женщин и ликвидацией 

дискриминации, должен 
стать главной темой на 
всех форумах. 

ПУТЬ К ЗЕЛЕНОМУ 
БУДУЩЕМУ 
В рамках VI Всемирного 
форума по межкультурно-
му диалогу в Баку состоял-
ся III саммит международ-
ных организаций на тему 
«Устойчивый путь к зеле-
ному будущему: совмест-
ная деятельность в рамках 
СОР29 и в предстоящий 
период».

ерез все выступления 
участников саммита крас-
ной нитью проходила 
мысль о том, что мы мо-
жем добиться устойчивого 
развития для будущих 
поколений с помощью 
действий, основанных на 
сотрудничестве с исполь-
зованием силы культур-
ной дипломатии. Ведь 
изменение климата угро-
жает не только биораз-
нообразию, окружающей 
среде, но и культурному 
наследию. Поэтому наш 
долг – осуществлять пре-
одолевающие границы 
действия. 

Поощрение 
прав женщин 

МЫ ХОТИМ МЫ ХОТИМ ВОССТАНОВИТЬВОССТАНОВИТЬ 
ДОВЕРИЕ ДОВЕРИЕ МЕЖДУ ЛЮДЬМИМЕЖДУ ЛЮДЬМИ

СДЕЛАН ШАГ ОТ РАЗДРОБЛЕННОГО ПРОШЛОГО К НАШЕМУ ОБЩЕМУ БУДУЩЕМУ

Помощь 
ветеранам
Согласно Распоряжению Президента 
Азербайджана в связи с 79-й годовщи-
ной Победы во Второй мировой войне 
1941-1945 годов участникам войны, 
вдовам погибших или скончавшихся 
впоследствии бойцов, лицам, награж-
денным орденами и медалями за 
самоотверженный труд в тылу, будет 
предоставлена единовременная мате-
риальная помощь: участникам Второй 
мировой войны 1941-1945 годов – в раз-
мере 2000 манатов, вдовам погибших 
во Второй мировой войне или скончав-
шихся впоследствии бойцов, лицам, 
награжденным орденами и медалями 
за самоотверженный труд в тылу в тот 
период, работникам специальных фор-
мирований, выполнявших поручения в 
интересах армии и флота в тылу сражав-
шихся фронтов, лицам, награжденным 
соответствующей медалью и нагрудным 
знаком за оборону города Ленинграда в 
период Второй мировой войны, а также 
участникам блокады города Ленинграда 
– 1000 манатов.

Поздравление 
Президента

Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев поздравил пра-
вославную христианскую общину 
Азербайджана.
«Уважаемые соотечественники!
Сердечно поздравляю всю христианскую 
общину Азербайджана с праздником 
Священной Пасхи, передаю самые ис-
кренние пожелания.
В Азербайджане, имеющем древнюю 
историю государственности, представи-
тели разных народов и вероисповеданий 
на протяжении сотен лет живут в усло-
виях мира и спокойствия, сохраняя без 
какой-либо дискриминации свой язык и 
культуру, этнокультурную самобытность. 
Пропаганда и поощрение богатых тра-
диций толерантности и мультикультур-
ных ценностей нашего народа является 
одним из приоритетных направлений 
проводимой в нашей стране государ-
ственной политики.
Сегодня Азербайджанская Республика 
является уникальным пространством, 
где существуют атмосфера взаимного 
уважения и доверия между различными 
религиями и убеждениями, принципы 
демократического сосуществования, и 
вносит важный вклад в развитие межци-
вилизационных отношений в мире.
В нашем обществе каждый, независимо 
от языка, религии, этнической принад-
лежности, имеет равные возможности 
для культурного самовыражения. До-
стойно одобрения, что все этнические 
и религиозные меньшинства нашей 
страны, в том числе наши граждане-хри-
стиане, активно участвуют во всех сфе-
рах общественно-политической жизни, 
достойно выполняют свой гражданский 
долг во имя прогресса и процветания 
Азербайджана.
Дорогие соотечественники!
По случаю праздника Пасхи – символа 
возрождения, новизны, милосердия и 
добра, еще раз желаю каждому из вас 
здоровья, счастья и благополучия вашим 
семьям. С праздником вас!».

женщин в межкультурном 
диалоге: на пути к гло-
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мероприятии 
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С каждым годом 
этот форум 
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свою значимость 
как основная 
платформа 

Салим бин Мухаммед аль-Малик

Габриэла Рамос 

Зорица Урошевич

Мигель Анхель Моратинос



Краеугольным камнем этого 
процесса выступает принятие 
новой турецкой Конституции, 
работу над проектом которой 
президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган обещал еще пе-
ред президентскими выборами 
2023 года. Однако, по всей ви-
димости, в Турции все же реши-
ли подождать итогов местных 
выборов, которые, несмотря на 
то что закончились неутеши-
тельными результатами для 
правящей Партии справед-
ливости и развития, все же не 
привели к аннулированию этих 
планов. 

ВЫНУЖДЕННЫЙ 
КОМПРОМИСС
Поводом для возобновления 
широкого политического диа-
лога по указанной теме стала 
104-я годовщина основания 
турецкого парламента. Исполь-
зуя этот инфоповод, вечером 
того же дня пре-
зидент Эрдоган 
пригласил на 
чай лидеров 
ряда партий. 
На встрече 
присутствовал 
лидер главной 
оппозиционной 
партии кема-
листов 

CHP Озгюр Озель, с которым 
Эрдоган договорился об офици-
альной встрече. Зато два верных 
союзника турецкого лидера 
– председатель партии «Новое 
благоденствие» Фатих Эрбакан 
и председатель националисти-
ческой MHP Девлет Бахчели на 
встрече не присутствовали. Этот 
факт наблюдатели расценили 
как наличие разногласий между 
союзниками.
Эрдогану нужна новая Консти-
туция, а для ее принятия необ-
ходим политический консенсус, 
достичь которого можно лишь 
путем прямых и очень долгих 
переговоров со своими оппо-
нентами, даже если это будет не 
по нраву союзникам. Правящий 
в Турции альянс не обладает 
конституционным большин-
ством в парламенте, имея лишь 
320 из 600 парламентских 
кресел, а для проведения ре-

ферендума проект 
Конституции дол-

жен быть одобрен хотя бы 360 
депутатами. При наличии более 
400 парламентских голосов 
новая Конституция может быть 
принята без референдума. 
Поэтому президент Турции 
начал серию консультаций со 
своими оппонентами и сразу по 
возвращении из Ирака выра-
зил надежду на то, что партия 
кемалистов «может поддержать 
изменения», касающиеся при-
нятия новой Конституции. 
«Во многих регионах мира 
идут разговоры об изменениях. 
Социология, технологии, кли-
мат и многие другие факторы 
меняются очень быстро. Чтобы 
идти в ногу с этим, Турции пора 
избавиться от старого конститу-
ционного текста, содержащего 
дух переворота, и принять ин-
новационную и либеральную 
Конституцию. Я верю, что CHP 
также может поддержать такое 
изменение», – сказал Эрдоган.
По всей видимости, по целому 
ряду не принципиальных для 

себя вопросов Эрдоган 
готов пойти на ком-
промисс, и с этой 
целью происходит 
смягчение риторики 

в проправительствен-
ных СМИ по от-

ношению 
к веду-
щим 
оппо-
зици-
онным 
парти-
ям.
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ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Поражение правящей коалиции на недавних муниципальных выборах в Турции серьезно отра-
зилось на планах властей относительно дальнейшего реформирования государственной модели. 

Кстати, после смены лидера 
СНР в прошлом году несколь-
ко дней назад состоялся съезд 
второй крупнейшей оппо-
зиционной партии в стране 
– «Хорошей партии», на кото-
ром также произошла смена 
партийного руководства. Ме-
сто основателя и многолетнего 
руководителя партии Мерал 
Акшенер занял Мусават Дер-
вишоглу, которого и поздра-
вил президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган.
Внеочередной съезд был со-
зван после неудачного для 
оппозиционной партии 
выступления на по-
следних муници-
пальных выборах, в 
которых она сумела 
набрать лишь 3,77% 
голосов. Как из-
вестно, Ме-
рал Ак-
шенер 
была 
непри-
мири-
мым 
кри-

тиком не только Эрдогана, но 
и придерживалась жесткой 
позиции по отношению к ли-
дерам партий своей коалиции, 
порой выдвигая им условия, 
которые чуть было не приво-
дили к распаду оппозицион-
ной коалиции. Поэтому смена 
руководства «Хорошей пар-
тии» вселяет определенные 
надежды как у власти, так и у 
оппозиции. 
Хотя надо признать, что на 
съезде партии, выступая перед 
голосованием, Дервишоглу 
обрушился с гневными обви-
нениями в адрес президента 

Турции, сказав, что борьбу 
с правящей партией и ее 
лидером нельзя вести 
в залах конгрессов или 
конференций. «Умоляю 

вас, ради Бога, дайте мне 
возможность. Я хочу 

свести счеты с 
Тайипом Эрдога-

ном на площа-
дях Турции», 

– заявил 
поли-

тик.

Впрочем, все прекрасно по-
нимают, что политическая 
риторика может принимать 
самые крайние формы, если 
на кону большая цель. В то 
же время реальная политика 
опирается на практические 
шаги, а они не обязательно 
должны совпадать с полити-
ческой риторикой. Поэтому 
не приходится сомневаться, 
что процесс продолжится 
и может дать конкретные 
результаты. Ведь накануне 
парламентских и прези-
дентских выборов 2023 года 
политическая оппозиция 

тоже говорила о возможно-
сти изменения Конституции 
– правда, если она одержит 
верх. И хотя власти и оппо-
зиция вкладывают в этот 
процесс различный смысл, 
их желания совпадают в 
принципиальном вопросе: 
все они выступают за изме-
нение Основного Закона. 
Таким образом, консенсус 
по главному вопросу найден, 
теперь дело за тем, как бу-
дут решаться последующие. 
Учитывая опыт и способно-
сти Эрдогана, можно наде-
яться на результативность. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ДЛЯ ПРИНЯТИЯ НОВОГО ОСНОВНОГО ЗАКОНА НЕОБХОДИМ ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОНСЕНСУС

Перемены на политическом 
небосклоне 

ТУРЦИЯ ГОТОВИТСЯ ТУРЦИЯ ГОТОВИТСЯ 
К НОВОЙ КОНСТИТУЦИИК НОВОЙ КОНСТИТУЦИИ
ТУРЦИЯ ГОТОВИТСЯ ТУРЦИЯ ГОТОВИТСЯ 
К НОВОЙ КОНСТИТУЦИИК НОВОЙ КОНСТИТУЦИИ

Консенсус найден
Мусават Дервишоглу

Озгюр 
Озель

Фатих 
Эрбакан

Девлет 
БахчелиРеджеп Тайип 

Эрдоган
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

НА 2,9% 3 тыс. 
493 СЕМЬИ 

26 ГРАЖДАН 

217 СЕМЕЙ 
метров 20 2

В Баку состоялось собра-
ние организаций, входя-
щих в Федерацию аутизма 
тюркских государств 
(ФАТГ). В мероприятии 
приняли участие предста-
вители центров и ассоци-
аций аутизма Азербайд-
жана, Турции, Казахстана, 
Туркменистана, Кыргыз-
стана, Узбекистана и Ре-
спублики Татарстан Рос-
сии. С докладом выступил 
президент ФАТГ Эльнур 
Мамедли, представители 
других стран рассказали о 
деятельности своих орга-
низаций.

В рамках повестки дня 
обсуждены вопросы при-
нятия организаций по 
оказанию помощи детям 
с аутизмом Татарстана и 
Туркменистана в члены 
ФАТГ, а также перспекти-
вы сотрудничества, отчет 
о проделанной работе, 
протокол по взаимодей-
ствию.
Депутат Вугар Искендеров 
избран почетным прези-
дентом Федерации аутиз-
ма тюркских государств.
В рамках собрания ФАТГ 
прошли международная 
выставка и конференция.

В Национальном музее ис-
кусств Азербайджана прошел 
вечер поэзии и культуры Азер-
байджана и Пакистана.
Директор музея Ширин Ме-
ликова, выступая на меропри-
ятии, рассказала о сотрудни-
честве между двумя странами 
в сфере культуры и отметила, 
что этот вечер является свиде-
тельством прочных культурных 
связей между Азербайджаном и 
Пакистаном.
Выступивший на вечере дирек-
тор Мусульманского института 
Пакистана Султан Ахмад Али 
Сахиб заявил, что в Азербайд-
жане он чувствует себя как в 
родной стране. «Это потому, 
что азербайджанский народ 
очень гостеприимен. Азер-

байджан всегда в моем сердце. 
Знакомство с Музеем искусств 
и экспонатами вновь восхитило 
меня. Меня восхищает и то, 
что ваш народ сохранил свою 
национальную идентичность. 
Убежден, что отношения, 
установившиеся между двумя 
нашим государствами, должны 
развиваться и дальше. Един-
ственными друзьями Пакиста-
на являются тюркские наро-
ды», – сказал он.

1 мая на счета держа-
телей облигаций была 
зачислена очередная 
купонная выплата по 
облигациям SOCAR 
номинальной стоимо-
стью $1000, выпуска-
емых сроком на 5 лет 
с годовой процентной 
ставкой 4,5% и еже-
квартальной выплатой 
купонного дохода.
Как сообщает АЗЕР-
ТАДЖ, по итогам 10-й 
купонной выплаты 
облигации SOCAR 
принесли держателям 
доход в размере $1 млн 
125 тыс., а общий доход 

держателей облигаций 
вырос до $1 млн 
250 тысяч.
С момента размещения 
на Бакинской фондо-
вой бирже облигации 
SOCAR остаются наи-
более востребованны-
ми корпоративными 
ценными бумагами, 
продолжая привлекать 
значительный интерес 
инвесторов. Вместе взя-
тые, выпуски облигаций 
SOCAR 2016 и 2021 гг. 
принесли инвесторам 
более $36 млн общего 
дохода с момента их вве-
дения в 2016 году.

СОБРАНИЕ СОБРАНИЕ ПАКИСТАНСКИЙПАКИСТАНСКИЙ SOCAR:SOCAR:
ПРИБЫЛЬ ОТ ПРИБЫЛЬ ОТ 
ОБЛИГАЦИЙОБЛИГАЦИЙ

В Баку состоялось 
открытие здания 
Телевидения 
Западного Азер-
байджана при Об-
щине Западного 
Азербайджана.
Председатель 
правления об-
щины, депутат 
Азиз Алекберли 
заявил, что новый 
телеканал пресле-
дует цель донести 
правду о депор-
тации азербайд-
жанцев с родных 
земель в течение 
последних 
200 лет и уничто-
жении в Западном 
Азербайджане 
азербайджанского 
наследия. ТВ-ка-
нал также будет 

активно поддер-
живать усилия по 
обеспечению мир-
ного и безопасно-
го возвращения 
изгнанных азер-
байджанцев на 
исконные земли.
Здание оснащено 
всеми необходи-
мыми условиями 
для телевизион-
ной деятельности. 
Телеканал будет 
выходить в эфир 
6 раз в неделю по 
2 часа: 3 раза – на 
азербайджанском 
языке и 3 раза 
– на русском. В 
течение недели в 
эфир будет выхо-
дить и получасо-
вой обзор на ан-
глийском языке.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ  
ЗАПАДНОГО
АЗЕРБАЙДЖАНА
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В первом квартале текущего года в Азербайджане усыновлено 35 детей

АУТИЗМААУТИЗМА
ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЦИИ ВЕЧЕР В МУЗЕЕВЕЧЕР В МУЗЕЕ

ВЫРОС ОБЩИЙ ОБЪЕМ ВВП 
В НАХЧЫВАНЕ В I КВАРТАЛЕ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ БУДУТ 

ЗАМЕНЕНЫ ЭЛЕКТРОБУСАМИ

ПРОЖИВАЕТ СЕЙЧАС В ГОРОДЕ ЛАЧЫН

БЫЛИ ЗАДЕРЖАНЫ ЗА НАРУШЕНИЕ ГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ ГРАНИЦЫ В ТЕЧЕНИЕ МЕСЯЦА

СОСТАВЛЯЕТ ДЕНЕЖНАЯ БАЗА В АЗЕРБАЙДЖАНЕ

– ВАЛЮТНЫЕ РЕЗЕРВЫ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА АЗЕРБАЙДЖАНА

10 – АЗЕРБАЙДЖАНА
7 – ИРАНА
5 – АФГАНИСТАНА
3 – ПАКИСТАНА
1 – ИНДИИ

ПРОЖИВАЕТ СЕЙЧАС В СЕЛЕ ЗАБУХДОСТИГАЛА ВЫСОТА ВОЛН 
НА КАСПИИ 1 МАЯ  

ПЕРЕЕДУТ В ШУШУ В 
СЛЕДУЮЩЕМ МЕСЯЦЕ

СЕМЕЙ
АВТОБУСОВ 

(1838 ЧЕЛОВЕК) 

19 МЛРД 995,9 МЛН AZN
$11 МЛРД 660,8 МЛН 

(823 ЧЕЛОВЕКА) 
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РА СУЩЕСТВЕННО СОКРАТИЛА ОБЪЕМ СВОЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В КАЧЕСТВЕ ЧЛЕНА ОРГАНИЗАЦИИ

Мухтар Серкпаев

Президент казахстанского РОО «Академия военных наук» 
полковник запаса Мухтар Серкпаев рассказывает «Каспию» о 
нюансах пребывания и возможного выхода Армении из ОДКБ.

l В Ереване недовольны тем, 
что в ОДКБ не знают границ Ар-
мении, то есть зоны своей ответ-
ственности. Но ведь сначала Ар-
мения должна определить свои 
границы с соседними странами, 
как правильно отметили в орга-
низации…
l Действительно, в функции ОДКБ не 
входит определение государственных 
границ каких-то государств. Да, есть 
границы, которые приняты ООН, а 
есть неделимитированные. Так что 
Армения должна определить свои 

границы в ходе переговоров с соседя-
ми.
Такую работу провел Казахстан, все 
спорные моменты с сопредельными 
странами были решены, а затем до-
кументы по границам были внесены 
в ООН. Государственная граница – 
тонкое место, где могут возникнуть 
проблемы. Именно об этом в первую 
очередь должны думать государства, 
чтобы избежать проблем в настоящем 
и будущем. Армения же этим вопро-
сом не занималась, в РА были доволь-
ны первоначальной ситуацией, когда 

в 90-е годы прошлого века ситуация 
сложилась в ее пользу. Сейчас Баку 
предлагает Еревану решить пробле-
мы, Армения должна согласиться на 
совместное урегулирование.
И, к слову, это же сама Армения не 
захотела принять наблюдательную 
миссию Организации Договора о кол-
лективной безопасности.

то касается «карабахской истории», 
то здесь можно только повторить 
сказанное много раз. Карабах – это 
территория Азербайджана, что в 
итоге признала и сама Армения. Да и 

вообще, Ереван никогда не считал Ка-
рабах независимым образованием.
l И последний вопрос. Пашинян 
неоднократно утверждал, что 
ОДКБ не выполнил свои обяза-
тельства в области безопасности 
по отношению к Республике Ар-
мения. О чем идет речь?
l Я не знаю, что он имеет в виду. 
ОДКБ не должен был реагировать, 
так как на территорию РА никто не 
нападал. Азербайджан просто освобо-
ждал свою территорию, захваченную 
Арменией в 90-е годы.

l А ведь Франция и Тур-
ция, хотя и входят в НАТО, 
но являются чуть ли не от-
крыто враждебными друг 
к другу.
l Конфликты между страна-
ми, входящими в один оборо-
нительный альянс, случаются. 
Вспомните пограничные стол-
кновения между Кыргызста-
ном и Таджикистаном, а ведь 
оба государства являются чле-
нами ОДКБ. В случае с НАТО 
у Турции конфликт с Грецией, 
тоже входящей в НАТО, из-за 
островов в Эгейском море. Так 
что это ничего не значит, все 
равно появляется вероятность 
доминирования НАТО на Юж-
ном Кавказе.
l А что вы думаете о ве-
роятности официального 
выхода Армении из ОДКБ? 
Пашинян не так давно еще 
раз сказал, что Ереван го-
тов к выходу, если ОДКБ 
не изменит свою позицию. 
Кстати, ведь и механизма 
заморозки деятельности 
участника ОДКБ в органи-
зации не существует.

l Думаю, до юридически 
оформленного выхода Арме-
нии из ОДКБ дело в обозри-
мом будущем не дойдет. Она 
будет оставаться в таком же 
«замороженном» состоянии. 
Ереван будет формально чле-
ном организации, пока это 
дает возможность извлечь не-
кие положительные моменты.
Очень многое зависит и от 
того, как поведут себя Фран-
ция и Соединенные таты, 
что они предложат Еревану. 
Армения – мононациональное 
государство, там нет русской 
диаспоры (кроме российских 
военных), которая может ока-
зать какое-то влияние на при-
нятие решения. Да и самой 
России сейчас не до этого.
Кроме того, если даже будет 
официально заявлено о вы-
ходе, официальная процеду-
ра занимает время. Страна 
должна урегулировать свои 
обязательства в рамках ОДКБ, 
а затем не позднее чем за 
шесть месяцев до даты выхода 
направить официальное уве-
домление.

Продолжается эпопея с выхо-
дом Республики Армения (РА) 
из Организации Договора о 
коллективной безопасности 
(ОДКБ). В Ереване заявили, 
что заморозили свою деятель-
ность в этой структуре. Однако 
как не раз говорили в ОДКБ, 
такого понятия как «замороз-
ка» нет в документах органи-
зации. При этом генсек ОДКБ 
Имангали Тасмагамбетов под-
твердил, что Армения действи-
тельно существенно сократила 
объем своей деятельности в ка-
честве члена организации, тем 
не менее работа продолжается, 
все вопросы, включенные в 
повестку секретариата, обсуж-
даются в рабочем порядке.
В то же время, по словам 
Имангали Тасмагамбетова, 
ясность в вопросе членства 
Армении в ОДКБ пошла бы на 
пользу всем участникам объе-
динения. Кстати, в Организа-
ции Договора о коллективной 
безопасности до сих пор не 

исключают, что армянский 
премьер-министр Никол 
Пашинян примет участие в 
саммите ОДКБ в Астане, за-
планированном на IV квартал 
этого года.
О том, что происходит вокруг 
ОДКБ и Армении «Каспию» 
помогает разобраться прези-
дент казахстанского Республи-
канского общественного объ-
единения «Академия военных 
наук» доктор исторических 
наук, профессор, полковник 
запаса Мухтар Серкпаев.
l Генеральный секретарь 
ОДКБ на днях зая-
вил, что в случае 
выхода Армении 
из ОДКБ баланс 
сил на Южном 
Кавказе может 
измениться. 
Подробностей 
он не рас-
крыл. Как 
вы думаете, 
что име-
ется в 
виду?

l Начну немного издалека. 
Армения до сих пор находится 
в ОДКБ, а соседний Азербайд-
жан активно взаимодействует 
с Турцией – государством, 
которое входит в НАТО. При 
этом понятно, что Азербайд-
жан является нейтральным 
государством, входит в Дви-
жение неприсоединения. В 
случае официального выхода 
Армении из Организации 
Договора о коллективной без-
опасности можно будет ожи-
дать и ухода российских сило-
виков из РА, военнослужащие 
РФ покинут базу в Гюмри.
Как известно, свято место пу-
сто не бывает. Вместо России 
и ее военных придет другое 
государство. На мой взгляд, 
это будет Франция, тоже яв-

ляющаяся членом НАТО. И 
на Южном Кавказе мы 

получим ситуацию, 
когда Североат-
лантический 
альянс полно-
стью доминирует 
в регионе.

Многое зависит от США

На территорию Республики Армения никто не нападал

АРМЕНИЯ – ОДКБ: АРМЕНИЯ – ОДКБ: 
быстро выйти не удастсябыстро выйти не удастся
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В 2023 ГОДУ БАКУ ПО УРОВНЮ ВЛОЖЕНИЙ В НАШУ СТОЛИЦУ ЗАНЯЛ ТРЕТЬЕ МЕСТО В МИРЕ  

Инвестиции недаром считаются триггером 
любой экономики – без них она просто не 
сдвинется с места. Деньги в нашей жизни ре-
шают многое, особенно если речь заходит о 
государстве. От них зависит хозяйственный 
рост, а значит, и повышение уровня жизни. 

Инвестиции, сделанные 
«в чистом поле», за кото-
рыми следует экономиче-
ский рост, – не наш вари-
ант, считает экономист 
Эюб Керимли. По его 
уточнению, привлекатель-
ность страны для зарубеж-
ных инвесторов связана 
в первую очередь со ста-
бильностью и достаточно 
мощным экономическим 
потенциалом Азербайд-
жана. 
– Кроме того, – говорит 
эксперт, – республика 
вышла в авангард зеленой 
революции. Приоритеты 
чистой энергии ставят во 
главу угла реализацию 
масштабных проектов. Все 
это потребует значитель-
ных инвестиций, которые 
могут быть обеспечены 
только через инновацион-
ные финансовые механиз-
мы, включая формат стра-
тегического партнерства. 

ПАРТНЕРСТВО 
ГОСУДАРСТВА И БИЗНЕСА 
Для инвестирования в 
зеленые проекты опти-
мально подходит система 
государственно-частного 
партнерства, а также при-
влечение к решению этих 
инициатив иностранных 
капиталовложений. 
В этом плане нацио-
нальное правитель-
ство уделяет особое 
внимание вопросам 
нормативно-правовой 
базы, предпо-
лагающей 
участие 
частного 
сектора 

– особенно зарубежных 
высокотехнологичных 
компаний – в проектах 
возобновляемой энерге-
тики. 
«Наглядный пример до-
стигнутых результатов – 
закон «Об использовании 
возобновляемых источ-
ников энергии при произ-
водстве электроэнергии». 
Эта и прочие законода-
тельные инициативы 
властей уже работают на 
формирование здорового 
инвестиционного клима-
та, определяя структуру 
тарифов, контрактные 
механизмы и налоговые 
льготы для инвесторов, – 
поясняет Э.Керимли.
Одним из центральных 
элементов стратегии раз-
вития ВИЭ становится и 
внедрение аукционных 
механизмов для отбора 
производителей электро-
энергии. Такой подход 
основан на конкуренции, 
прозрачности и эффек-
тивности. Главное же, он 
поможет выбирать про-
екты и рационально рас-
пределять капитал. А при 
наличии ресурсов пред-
приятия сами разберутся, 
когда и куда инвестиро-
вать. Бизнес, который 

потенциально готов 
развивать проекты 
в этой сфере, полу-
чит господдержку, 
а государство смо-
жет опереться на 

возможности 
част-
ных 
компа-
ний. 

Все это можно наблюдать на 
многолетней практике. Потоки 
капитала в экономику независи-
мого Азербайджана превысили 
за 20 лет астрономическую сум-
му – $300 млрд. Причем боль-
шая часть вложений – до $200 
млрд – поддержала развитие 
местного ненефтяного сектора. 
Проливной денежный дождь 
обернулся живительной влагой 
для хрупких, но устойчивых 
ростков национального хозяй-
ства первых лет государствен-
ной независимости. 

ЖИВИТЕЛЬНЫЙ РЕСУРС 
– Живительный ресурс оказал-
ся во благо, – уверен доктор 
экономических наук, про-
фессор Фикрет Юсифов. 
– Плотный поток инвестиций 
стал стимулом для восстанов-
ления и развития нашей эконо-
мики. А крупнейшего успеха мы 
добились в ненефтяной сфере, 
притянувшей большую часть 
инвестиционных капиталов... 
Конечно, наращивание инве-
стиций не является самоцелью, 
а главная задача денежных 
вливаний – отнюдь не норма 
накопления инвестиций в ВВП. 
Деньги должны работать, созда-
вая необходимый баланс между 
расходами и результатом. По 
мнению ученого, степень эф-
фективности инвестиций можно 
наблюдать по результатам в ре-
альной экономике и устойчиво-
му росту ненефтяного экспорта. 
За 20 лет число наших торговых 
партнеров почти утроилось, 
а ненефтяную продукцию из 
Азербайджана импортировали в 
прошлом году 110 стран мира! 
Недвусмысленная реформа-
торская политика отразилась 
и на серьезных подвижках во 
внешней торговле. За отчетные 
годы показатель состоятельно-
сти нашей страны увеличился 
с $3,8 млрд до $52,7 млрд, а не-
нефтяной экспорт – с $260 млн 
до $3,4 млрд. Самой высокой 

оценки заслуживает само об-
стоятельство 13-кратного роста 
реального сектора экономи-
ки. А надежность выверенной 
стратегии правительства мы 
все воочию наблюдали на пике 
падения нефтяных цен десяти-
летней давности.

В АВАНГАРДЕ 
ЗЕЛЕНОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
Обычно капитал приходит туда, 
где для него благоприятные ус-
ловия. Вот пример из недавней 
статистики. По итогам прошло-
го года прямые иностранные 
инвестиции в местную эконо-
мику достигли $6,7 млрд. А в 
первую пятерку стран по этому 
показателю вошли Великобри-
тания ($1,9 млрд), Турция 
($1,3 млрд), Кипр ($792 млн), 
Россия ($617 млн) и Иран 
($396 млн).  Все перечисленное 
– не просто денежные потоки, 
но еще и мощные экономиче-
ские эффекты, отмечают опро-
шенные нами эксперты.
– По результатам ушедшего 
года мы наблюдаем 6-процент-
ный прирост прямых зарубеж-
ных инвестиций, где особое 
место принадлежит Великобри-
тании. Столь выраженное дви-
жение капитала объясняется 
тем, что компании 
из этой страны 
принимают ак-
тивное участие 
в нашем энерге-

тическом секторе, – поясняет 
экономист Акиф Насирли. 
– Нужно еще учитывать, что 
больше половины иностран-
ных инвестиций в местную 
хозяйственную сферу связано 
с нефтегазовой отраслью. По 
объему вложений в местную 
экономику Кипр – на третьем 
месте. В прошлом году эта стра-
на инвестировала в экономику 
республики $792 млн...
По ежегодному исследованию 
FDI Standouts Watchlist, устой-
чивые макроэкономические 
показатели Азербайджана 
помогли нашей стране стать ве-
дущим направлением для пря-
мых иностранных инвестиций. 
Вложения в нашу столицу тоже 
побили рекорды – в прошлом 
году Баку по этому показателю 
занял третье место среди горо-
дов мира.  

Привлекательность
нашей страны
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В НЕЗАСЛУЖЕННОЙ ОПАЛЕ
На заседании Политбюро 
от 11 марта 1985 года, на 
котором обсуждался во-
прос об избрании нового 
генерального секретаря, 
Алиев высказался в под-
держку Михаила Горбаче-
ва, который впоследствии 
отплатил ему черной не-
благодарностью. Помощ-
ник Горбачева А. ерняев 
9 октября 1987 года за-
писал в своем дневнике: 
«Потом напомнил о деле 
Алиева. Копаем, говорит, 
и дело вроде образуется 
почище рашидовского». То 
есть Гейдар Алиевич попал 
в опалу. Позднее он расска-
зывал, что в кремлевской 
больнице врачи три месяца 
продержали его на койке, 
потом было еще полтора 
месяца реабилитации. 
Мало того, они внушали 
ему, что жить осталось не-
долго. 

ОБРАТНО НА РОДИНУ
На следующий день после 
трагических событий 
20 января 1990 года, свя-
занных с вводом советских 
войск в Баку, Гейдар Али-
ев провел в Постоянном 
представительстве Азер-
байджанской ССР в Москве 
пресс-конференцию, на 
которой прямо обвинил 
Горбачева в нарушении 
Конституции.
Спустя некоторое время, а 
точнее – 4 февраля, в газе-
те «Правда» вышла статья 
доктора медицинских наук 
В.Эфендиева под названи-
ем «Алиевщина, или Плач 
по «сладкому» времени». 
Это свидетельствовало 
о том, что в отношении 
Гейдара Алиева была дана 
команда «фас!». 9 февраля 
опальный Гейдар Алиев 
дал интервью газете The 
Washington Post, в котором 
без тени страха подтвер-
дил свои обвинения в 
адрес Горбачева и зачитал 
телеграмму Эфендиева, 
утверждавшего, что выше-
упомянутая статья «явля-
ется вымыслом и клеветой, 
под которой я никогда не 
подписывался». 
И все же, понимая всю 
опасность пребывания в 
Москве, Гейдар Алиев при-
нял решение вернуться на 
родину. И вот уже 3 сентя-
бря 1991 года Гейдар Алиев 

избран председателем 
Верховного Совета Нахчы-
ванской АССР. 
24 марта 1992 года Гейдар 
Алиев и премьер-ми-
нистр Турции Сулейман 
Демирель подписали 
протокол об укреплении 
сотрудничества в области 
экономики, транспорта и 
коммуникаций, который 
предусматривал открытие 
воздушного пространства 
между Турцией и Нахчы-
ванской АР, а также предо-
ставление ей кредита в раз-
мере 100 млн долларов. Он 
также установил хорошие 
отношения и с соседним 
Ираном.
Следует отметить, что к 
тому времени чрезвычай-
ная сессия Верховного 
Совета Азербайджана 
приняла постановление об 
утверждении формулиров-
ки статьи 112 Конституции 
Азербайджана, в соответ-
ствии с которой председа-
тель Верховного Меджлиса 
Нахчыванской АР восста-
навливался в должности 
заместителя председателя 
Верховного Совета Азер-
байджана, в результате 
чего он одновременно 
занял пост заместителя 
председателя Верховного 
Совета Азербайджана.

ЛИДЕР 
ОПИРАЛСЯ НА НАРОД
10 июня председатель 
Милли Меджлиса Иса 
Гамбар подал в отставку, 
и 15 июня новым главой 
парламента был избран 
Гейдар Алиев. В ночь с 
17 на 18 июня Эльчибей 
неожиданно улетел в 
Нахчыван, укрывшись в 
своем родном селе Келеки. 
Вскоре после этого, 
25 июня, Милли Меджлис 
Азербайджана проголосо-
вал за лишение Эльчибея 
президентских полномо-
чий и передачу их предсе-
дателю парламента 
Гейдару Алиеву.
На протяжении всей своей 
жизни Гейдар Алиев опи-
рался на народ, и в этом 
его успех и величие. Имен-
но поэтому он оказался в 
1993 году предпочтитель-
ным кандидатом – как в 
глазах элиты, так и всего 
общества.
Народ встретил возвра-
щение Гейдара Алиева с 

надеждой и ликованием. 
Президенту Гейдару 
Алиеву удалось не только 
в кратчайшие сроки пога-
сить очаги конфликта вну-
три страны, но и заложить 
основные векторы госу-
дарственного развития, 
которыми Азербайджан 
руководствуется по сей 
день.
Гейдар Алиев никогда не 
отдавал предпочтение ка-
бинетной работе: не дожи-
даясь доклада соответству-
ющих структур, он бывал 
повсюду, чтобы самому 
непосредственно знать, 
что происходит в цехах 
нефтеперерабатывающих 
заводов, в лабораториях, 
портах, на стройках. При-
ход Гейдара Алиева к вла-
сти радикально изменил 
ситуацию в Азербайджане. 
Прекращение военных 
действий позволило об-
щенациональному лидеру 
сосредоточить внимание 
на восстановлении эконо-
мики страны, в частности 
на земельной реформе. 
Общие принципы новой 
экономической системы 
были изложены в Консти-
туции страны, принятой 
в ноябре 1995 года. Так, 
новая Конституция отме-
нила государственную мо-
нополию собственности на 
землю и признала право 
нахождения движимого и 
недвижимого имущества 
в частной собственности. 
В новом Основном Законе 
страны также был зафик-
сирован переход от плано-
вого хозяйства к рыночной 
экономике.
Огромная заслуга Гейдара 
Алиева и в том, что он 
смог остановить отток 
из Азербайджана рус-
скоязычного населе-
ния и установил свет-
ские основы страны.  

Гейдара Алиевича как-то 
спросили журналисты, кем 
он мечтал быть в детстве. 
«Архитектором», – ответил 
он. Мечтал стать простым 
архитектором, а построил 
мощное независимое госу-
дарство.
Без Гейдара Алиева не 
было бы современного 
Азербайджана. Именно 
после его прихода к руко-
водству страной начался 
процесс глубокой мо-
дернизации экономики, 
политического строя и 
общественной жизни на-
шей страны. Он возглавил 
независимый Азербайджан 
в сложнейшие времена, 
когда страна была на грани 
гражданской войны и пол-
ного распада. Отвергнутый 
тогдашними властями 
Азербайджана, он вынуж-
ден был покинуть столицу 
– Баку и отправиться в 
родной Нахчыван.
Здесь сначала Гейдара 
Алиева избирают главой 
парламента автономной 
республики, а затем при-
зывают в Баку – чтобы он 
спас страну от расчлене-
ния. Неслучайно по пути 
из аэропорта тысячи лю-
дей осыпали его цветами. 
И это не было организова-
но какими-либо госслуж-
бами – их в то время в Баку 
попросту не существовало. 
Азербайджан в 1993 году 
был полуразрушенной 
страной, разрываемой на 
части одновременно и про-
тивостоянием с Арменией, 
и гражданской войной.

У РУЛЯ СОВЕТСКОГО 
АЗЕРБАЙДЖАНА
К 1969 году при первом 
секретаре К Вели Ахун-
дове в республике сло-
жилась ситуация, когда 
номенклатурные кланы 
фактически прибрали к 
рукам систему власти и 
экономику, что вынудило 
Москву снять Ахундова и 
поставить у руля Азербайд-
жана сильную личность 
– бывшего руководителя 
азербайджанского КГБ 
Гейдара Алиева. Именно 
он объявил беспощадную 
войну протекционизму и 
взяточничеству.
По свидетельству бывше-
го первого заместителя 
председателя КГБ СССР 

Филиппа Бобкова, на 
вопрос, заданный спустя 
три года после вступления 
в должность: «Многое 
ли удалось сделать?», – 
Гейдар Алиевич ответил: 
«Гарантировать могу 
только одно – в К пар-
тии Азербайджана взяток 
не берут».
Вместе с тем, используя 
возможности тогдашней 
системы, Гейдар Алиев 
добивался развития Азер-
байджана. Так, с 1970 до 
1980 года в десять раз под-
нял производство вино-
града – с 200 тыс. до 2 млн 
тонн в год. К сожалению, в 
переходный период после 
1988-1989 годов многое 
из того, что было созда-
но, разрушили. Первый 
удар был нанесен, когда 
Горбачев начал антиалко-
гольную кампанию и стали 
вырубать виноградники, 
нанося невосполнимый 
ущерб экономике респу-
блики. 

МОСКОВСКИЙ ПЕРИОД
24 ноября 1982 года новый 
генеральный секретарь К 
КПСС Юрий Андропов на-
стоял на переводе Гейдара 
Алиева в Москву, на долж-
ность первого заместителя 
председателя Совета ми-
нистров СССР. «У нас были 
близкие, даже дружеские 
отношения, и все же я ска-
зал: «Юрий Владимиро-
вич, разрешите остаться в 
Баку». Андропов настоял, и 
я переехал, стал первым за-
местителем председателя 
Совета министров СССР», 
– рассказывал в интервью 
газете «Новые Известия» 
Гейдар Алиев. 
На новом посту он кури-
ровал машиностроение, 
легкую промышленность 
и транспорт; в его ведении 
также находились куль-
турная и образовательная 
сферы. В июне 1983 года 
он возглавил государствен-
ную комиссию и организо-
вал работы по ликвидации 

последствий катастрофы 
теплохода «Александр Су-
воров» под Ульяновском. 
С 1984 года Алиев возглав-
лял комиссию по реформе 
советской школы. Позднее, 
31 августа 1986 года, – пра-
вительственную комиссию, 
созданную для расследова-
ния катастрофы парохода 
«Адмирал Нахимов». В ок-
тябре того же года он занял 
пост председателя бюро 
Совета министров СССР 
по социальному развитию. 
И где бы он ни трудился, 
всегда показывал свою 
несгибаемую волю в ре-
шении возникающих про-
блем, и главное – чуткость 
к тем, с кем ему приходи-
лось работать.
Неслучайно именно 
Гейдару Алиеву довери-
ли возглавить комиссию 
Совета министров по стро-
ительству и освоению Бай-
кало-Амурской магистрали 
– на тот момент главной 
стройки СССР. 
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20 сентября 1994 
года был заключен 
«Контракт века». Под-
писанный с 13 круп-
нейшими нефтяными 
компаниями из восьми 
стран мира, контракт о 
разработке глубоково-
дной каспийской нефти 
запустил очень важную 
для перспектив страны 
нефтяную стратегию. 
В результате нефтяная 
промышленность была 
выведена из кризиса, 
в эту сферу были при-
влечены крупные госу-
дарственные средства, 
началось развитие не-
фтехимической сферы и 
нефтяного машиностро-
ения.
Благодаря «Контракту 
века» произошел замет-
ный сдвиг в нефтяной 
стратегии, которая 
стала приносить стра-
не не только доллары, 
но и геополитические 
дивиденды, и все это 
способствовало успеш-
ному вхождению страны 
в мировое сообщество. 
В рамках нефтяной 
стратегии Гейдар Алиев 
сдвинул с мертвой точки 
и серьезную проблему 

статуса Каспия. 
Соглашение с 
крупнейшими 
мировыми не-
фтегазовыми 
корпорациями 
о крупномас-
штабной 

разработке месторожде-
ний в азербайджанском 
секторе Каспия сыграло 
исключительную роль 
для развития промыш-
ленности страны.
За это время в экономи-
ку Азербайджана было 
привлечено инвестиций 
на 20 миллиардов дол-
ларов. К тому же на базе 
нефтяной стратегии ве-
ликий лидер выстроил 
надежные партнерские 
мосты с С А, Россией и 
другими странами. 
Гейдар Алиев превратил 
Азербайджан в полно-
ценный субъект миро-
вого сообщества. Стра-
на ныне представлена 
почти во всех междуна-
родных организациях, 
активно участвует во 
многих региональных и 
геополитических про-
цессах. А его диплома-
тия « елкового пути» 
была нацелена на нала-
живание позитивного 
партнерства по всем 
направлениям: С А, 
Россия, Европа, Япония 
– и преследовала цель 
превратить Азербайд-
жан в зону соединения 
интересов различных 
стран, в конечном счете 
– на благо своих наро-
дов. И ему это удалось.
Эстафету из рук Гейдара 
Алиева подхватил сын 
великого лидера Вер-
ховный главнокоман-

дующий, Президент 
Ильхам Алиев. Он 
выполнил главное 
обещание, данное 
своему отцу, – от-

воевал и вернул в 
родное лоно земли 
наших отцов и де-
дов, захваченные 
30 лет назад армян-
ской военщиной, 
доказав, что являет-
ся хозяином своего 
слова.   

Нефтяная стратегия

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

ГЕЙДАР АЛИЕВ – ОСНОВОПОЛОЖНИК ИДЕИ АЗЕРБАЙДЖАНСТВА КАК ФУНДАМЕНТА НАЦИОНАЛЬНОГО ВОЗРОЖДЕНИЯ 

Много лет 
уже нет с 
нами ге-
ниально-
го лидера 
азербайд-
жанско-

го народа 
Гейдара 
Алиева – 
личности 
воистину 
плане-
тарного 

масштаба, 
мыслив-
шей гло-
бальными 
государ-

ственными 
категори-
ями. В эти 
теплые 
майские 
дни весь 

азербайд-
жанский 
народ от-
мечает его 
101-й день 
рождения.

АРХИТЕКТОР НЕЗАВИСИМОГО АРХИТЕКТОР НЕЗАВИСИМОГО 
АЗЕРБАЙДЖАНААЗЕРБАЙДЖАНА

АРХИТЕКТОР НЕЗАВИСИМОГО АРХИТЕКТОР НЕЗАВИСИМОГО 
АЗЕРБАЙДЖАНААЗЕРБАЙДЖАНА

Президенту 
Гейдару 

Алиеву удалось 
не только в 

кратчайшие 
сроки погасить 
очаги конфлик-

та внутри 
страны, но и 
заложить ос-

новные векторы 
государствен-
ного развития, 

которыми Азер-
байджан руко-
водствуется 

по сей день 

Великий лидер 
является 

основополож-
ником идеи 

азербайджан-
ства – 

фундамента 
национального 

возрождения 
и развития 

общенациональ-
ной идеологии. 

Он также 
стал автором 
конструирова- 

ния азербай-
джанской 

диаспоры, объявив 
31 декабря Днем 

солидарности 
азербайджанцев 

мира 



НОВЫЕ 
РАБОЧИЕ МЕСТА 

Бизнесмены в Карабах-
ском и Восточно-Зан-
гезурском экономиче-
ских районах нашей 
страны получат допол-
нительные возможности, 
сообщил министр эконо-
мики Микаил Джаббаров 
в своем выступлении по 
случаю Дня предприни-
мателей. По его словам, 
правительство готовит 
систему специальных 
инвестиционных ресур-
сов и дополнительных 
льготных кредитов. 
Новые комплексные 
преференции поддержат 
бизнес-проекты в осво-
божденной части страны. 

ТЕСНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
Так что сотрудничество 
государства и бизнеса в 
освобожденном крае обе-
щает быть более тесным. 
Министр призвал пред-
принимателей создавать 
бизнес в промышленных 
парках Карабаха. «Го-
сударство всегда рядом 
с предпринимателем», 
– озвучил М.Джабба-
ров дальнейшие планы 
помощи деловой порос-
ли. И это при том, что 
стойкое восхождение 
экономики края уже 
обеспечено всесто-
ронними мерами 
поддержки пред-
приятий. Это 
различные нало-
говые льготы и 
преференции за 
счет особых инве-
стиционных 
статусов, 
специ-
альные 
произ-
вод-
ствен-
ные 

территории, резиденты 
которых получают вы-
годные условия. 
Существенной мерой 
поддержки для малого и 
среднего бизнеса стала 
программа «Малые и 
средние предприятия Ка-
рабаха», запущенная для 
содействия социальной 
поддержке и занятости 
семей шехидов, ветера-
нов и участников войны.
Крупные производствен-
ные и агропромышлен-
ные кластеры, а 
также во мно-
жестве от-
крывающи-
еся сегодня 
на осво-
божденных 
землях 
небольшие 
предприятия 
опираются на 
крепкое плечо 
государства. Потому что 
помощь бизнесу – важ-
ный шаг на пути к успе-
ху, особенно если речь 
заходит о финансовой 
поддержке деловых кру-
гов, уверен экономист 
Асиман Гулиев. Чтобы 
ускорить развитие в этом 
ключе, предпринимате-
ли нуждаются в длинных 
и дешевых деньгах, по-
вышающих рентабель-
ность предприятий. По 

уточнению эксперта, в 
конечном итоге мы 
получаем наиболь-
ший эффект для 
экономики и расту-
щего внутреннего 
спроса. А ведь это не 

только инвести-
ции, но и 

создание 
новых 
рабочих 
мест, 
разви-
тие ин-
фра-

структуры и 
производственных ком-
плексов. 

НАЛОГОВАЯ ГАВАНЬ
Сегодня значительная 
часть преференций в 
Карабахе базируется на 
налоговых льготах, при-
чем особую поддержку 
бизнес получает в рамках 
крупных промышленных 
и аграрных комплексов. 
Пребывание компании 
на территории индустри-

ального или аграрно-
го парка снижает 

затраты и упро-
щает процесс 
ведения биз-
неса. И это 
понятно, ведь 
основная цель 

организации 
крупных терри-

торий с объеди-
ненными производ-

ствами заключается как 
раз в привлечении сюда 
производственных сил 
различных масштабов. 
– Чтобы притягивать 
на освобожденные тер-
ритории инвестиции и 
поддерживать эконо-
мическую активность, в 
декабре позапрошлого 
года Налоговый кодекс 
претерпел существенные 
изменения, – поясняет 
экономист. – В частности 
новая 19-я глава кодекса 
касается особенностей 
налогообложения в этом 
крае. А добавленные 
положения охватывают 
льготы на предпринима-
тельскую деятельность. 
По этим преференциям 
жители Карабаха осво-
бождаются от налога на 
прибыль, имущество, 
землю и упрощенного 
налога сроком на 10 лет 
с января минувшего 
года. Так что помимо 
всей необходимой ин-

фраструктуры резиденты 
крупных хозяйственных 
объединений освобо-
ждаются на многие годы 
со дня их регистрации 
от целого ряда государ-
ственных сборов. В том 
числе от налога на добав-
ленную стоимость, а так-
же таможенных пошлин 
на импорт технологи-
ческого оборудования, 
установок, техники, сы-
рья и материалов.
Поэтому в последние 
годы растет число ино-
странных компаний, а 
также местных пред-
приятий, проявляющих 
практический интерес 
к работе в Карабахе и 
Восточном Зангезуре. 
Например, в первом 
квартале этого года Аг-
дамский промышленный 
парк и «Экономическая 
зона Аразской долины» 
заполучили еще семь ре-
зидентов, планирующих 
вложить туда 54,2 млн 
манатов и открыть 480 
рабочих мест. На таких 
специальных производ-
ственных территориях 
вовсю реализуются про-
екты по производству 
фибробетонных и поли-
стиролбетонных блоков, 
сухих строительных 
смесей, цементных и 
бетонных добавок, раз-
личных видов клейких 
лент, орто-
педических 
матрасов, 
мягкой 
мебели, 
обуви и 
прочего.  

ВОЗРОЖДЕНИЕ4 МАЯ 202410

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

ОСВОБОЖДЕННЫЙ КРАЙ СТАНОВИТСЯ ТОЧКОЙ ПРИТЯЖЕНИЯ БИЗНЕСА И ИНВЕСТИЦИЙ

КРЕПКОЕ ПЛЕЧО КРЕПКОЕ ПЛЕЧО 
ГОСУДАРСТВАГОСУДАРСТВА

Продуманная система поддержки предпринимателей в Карабахе стимулировала бурное возрождение края. 
Развивая различные форматы содействия, правительство намерено и впредь стимулировать бизнес, пре- 
доставляя новые возможности инициативной прослойке экономически активных граждан в Карабахе.  

Уже к 2026 году в 
Карабах и Восточный 
Зангезур переселятся 
34,5 тыс. семей – 140 
тыс. граждан найдут 
там кров и работу

Кстати, до того 
30 резидентов и 
нерезидентов этих 
промышленных 
зон уже привлекли 
больше 200 млн 
манатов частных 
инвестиций. Впе-
чатляет социаль-
но-экономический 
эффект таких 
решений. Ведь 
это еще и тысячи 
рабочих мест, что 
особенно важно в 
свете «Великого 
возвращения». 
Уже к 2026 году в 
Карабах и Восточ-
ный Зангезур пе-
реселятся 34,5 тыс. 
семей – 140 тыс. 
граждан найдут 
там кров и работу. 
Особые префе-
ренции бизнесу 
в Карабахе дает 
обновленная си-
стема финансовой 

поддержки. Пока 
еще доступ к 

финансиро-
ванию, и 
особенно 
банковским 

кредитам, в регио-
нах страны не всег-
да доступен для 
бизнеса. Поэтому 
намерение прави-
тельства и далее 
совершенствовать 
льготный финан-
совый механизм 
достойно наи-
высшей оценки. 
Например, пред-
усмотрена опция 
гарантирования 
кредитов, выда-
ваемых по линии 
Фонда развития 
предприниматель-
ства. Понятно, что 
при таком подходе 
аффилированные 
банки уверены: 
государство гаран-
тированно запла-
тит часть суммы за 
предпринимателя, 
если тот не сможет 
выполнить долго-
вое обязательство. 
На таких условиях 
отечественные 
финансисты го-
товы кредитовать 
предприятия в Ка-
рабахе.

КРЕПКОЕ ПЛЕЧО КРЕПКОЕ ПЛЕЧО 
ГОСУДАРСТВАГОСУДАРСТВА

Асиман Гулиев Микаил Джаббаров
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Тяга к путешествиям в чело-
веке неистребима, и число 
желающих посетить дальние 
и не очень страны неизменно 
растет. С 1998 по 2019 год 
международных туристов 
в мире стало вдвое больше, 
и лишь пандемия постави-
ла эту тенденцию на паузу. 
Сейчас индустрия восстанав-
ливается, а люди, получив 
печальный опыт изоляции, 
стараются успеть увидеть как 
можно больше в мире и полу-
чить массу впечатлений. 

ВОСТРЕБОВАННЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ
Согласно данным Госкомста-
та, число граждан Азербайд-
жана, выехавших за рубеж в 
январе-марте текущего года, 
увеличилось на 31,7% по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го и составило 
472,3 тыс. человек. Самые вос-
требованные направления – 
Турция, Россия, Грузия, Иран. 
Подавляющее большинство 
туристов воспользовалось воз-
душным транспортом – почти 
68%, что неудивительно в ус-
ловиях закрытых сухопутных 
границ. 
В скором времени число 
выезжающих заметно воз-
растет. Многие берут отпуск 
в теплый сезон, когда погода 
не заставит сутки напролет 
маяться в отеле. 
Особая актив-
ность и же-
лание по-
быстрее 
со-

брать чемодан наблюдается 
у наших граждан начиная 
со второй половины весны, 
ну а пик приходится на лето. 
Во-первых, мало кому хочет-
ся париться в душном городе. 
А во-вторых, на носу самые 
длинные в году летние кани-
кулы, поэтому для родителей 
школьников это самый опти-
мальный вариант. 

ЛУЧШЕ ПОТОРОПИТЬСЯ
Но желание желанием, а 
отправиться в дорогу мно-
гим мешает финансовый 
аспект. Надо признать, что 
путешествия существенно по-
дорожали из-за роста цен на 
топливо и ряда других фак-
торов. Поэтому вопросы: что 
дальше будет со стоимостью 
поездок и как можно сэконо-
мить? – становятся особенно 
актуальными. 
Как отмечают эксперты, тем, 
кто еще не купил туры, луч-
ше поторопиться. С апреля 
турпакеты начали дорожать, 
причем значительно. Цены 
повысились в среднем на 
25-30% и с каждым меся-
цем будут расти, ведь самый 
жаркий сезон еще впереди. 
Тем, кто любит отправляться 
в путешествие в последний 
момент, придется или хоро-
шенько раскошелиться, или 
отложить поездку. Кстати, 
возросли цены и на любимое 
для азербайджанцев направ-
ление – турецкие курорты. 
Это связывают с повышен-
ным спросом на них у рос-

сиян, ведь после введения 
санкций попасть 

во многие стра-
ны для них 

проблема-
тично. 

НИКА АСТРАЛЕВА

Эксперт в области ту-
ризма Эльгюн Бабаев
популярно разъяснил 
нам, что сейчас происхо-
дит в индустрии путеше-
ствий. 

z В апреле турпакеты 
значительно подоро-
жали. Что же будет 
дальше – в мае, летом, 
в сентябре? 
z Турпакеты в прошлом 
месяце действительно по-
дорожали – долларов на 
300-400, а то и 500-600. 
Все зависит от тура. Тем, 
кто выбрал пятизвездоч-
ные отели, пришлось за-
платить гораздо больше. 
В июле и августе цены 
существенно подскочат 
– впрочем, как и каждый 
год. Неудивительно, ведь 
эти месяцы наиболее 
востребованы у туристов. 
Причем учтите: если 
брать билеты за десять 
дней или даже за месяц, 
придется заплатить по 
максимуму, чего 
не случилось бы, 
если оплатить 
покупку зара-
нее. 
z Какие на-
правления 
сейчас самые 
популярные – 
сменились ли 
фавориты?

z Фавориты остались, 
но добавились новые на-
правления. 
Азербайджанские тури-
сты стали чаще выбирать 
для отдыха Азию, в част-
ности Шри-Ланку, Таи-
ланд, так как билеты туда 
подешевели. Но самым 
популярным направле-
нием остается Турция. 
Эта страна для наших 
граждан удобна по 
многим показателям. 
Во-первых, нет языко-
вого барьера, во-вторых, 
отличный сервис, «все 
включено». 
И Египет – по-прежнему 
излюбленное место от-
дыха. Сейчас чартерные 
рейсы в эту страну курси-
руют уже на регулярной 
основе.

z Стало ли в послед-
нее время больше об-
ращений по раннему 
бронированию?
z Нет, оно у нас по-преж-
нему не особо популярно. 
Многие, желая сэконо-
мить на поездке, ждут го-
рящих туров, когда отели 
выставляют скидочные 
цены. Но это распростра-
няется далеко не на все 
гостиницы. Скидки могут 
быть и на авиабилеты. 
Однако, например, на 
июнь большинство оте-
лей Турции забронирова-
но уже на 80%, так что го-
рящие туры за несколько 
дней до вылета вряд ли 
возможны. 
z После пандемии 
наблюдается ли суще-
ственный рост спроса 

на путеше-
ствия? 
z Да, он вырос 
на 20%, и с 
каждым годом 
число выезжа-
ющих с целью 
туризма растет. 
В пандемию 
мы вынуждены 
были сидеть 
дома, а когда 
вновь появилась 
возможность 
посмотреть мир, 
спешим вос-
пользоваться ею. 

Как сэкономить в поездке
z Что бы вы посовето-
вали тем, кто мечтает 
уехать на отдых, но хо-
чет сделать это с макси-
мальной экономией?
z Прежде всего заранее 
забронировать тур, если 
вам хочется получить пакет 
услуг, включающий отель, 
трансфер и т.д. Если же вы 

предпочитаете самостоя-
тельно все спланировать и 
составить индивидуальную 
программу, то основную 
статью расходов соста-
вят авиабилеты. На всем 
остальном при желании 
можно хорошо сэкономить, 
если выбрать вместо отеля 
хостел и обедать в недоро-

гих заведениях общепита – 
они, кстати, иногда не хуже 
дорогих ресторанов. Это 
касается как ближнего, так 
и дальнего зарубежья. Ну 
и, конечно, самое главное 
– ваше личное представле-
ние об идеальном отдыхе и 
комфорте: оно ведь у каж-
дого свое. 

Хотя туризм – явление всесезонное, большинство из нас начинают думать о путеше-
ствиях с наступлением погожих деньков. Сегодня попробуем выяснить, каких пред-
ложений ждать желающим отдохнуть в других странах в ближайшие месяцы. 

Свободных мест нет!

СТОИМОСТЬ ТУРОВ В БЛИЖАЙШИЕ МЕСЯЦЫ ПРОДОЛЖИТ УВЕЛИЧИВАТЬСЯ СТОИМОСТЬ ТУРОВ В БЛИЖАЙШИЕ МЕСЯЦЫ ПРОДОЛЖИТ УВЕЛИЧИВАТЬСЯ 

востребованы у туристов. 
Причем учтите: если 
брать билеты за десять 
дней или даже за месяц, 
придется заплатить по 
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Маршруты 
азербайджанских туристов



Мы чтим память своих предков, 
воевавших за нашу общую тог-
да родину против фашистской 
Германии. Мы знаем, что наша 
свобода и благополучие дорогого 
стоят, поэтому должны ценить и 
бережно относиться к достиже-
ниям и историческому наследию 
победителей.
История человечества испыта-
ла на себе более 14 тысяч войн. 
Но Вторая мировая – одна из 
самых кровавых, унесшая бес-
прецедентное число жизней. Из 
нашей республики на ту войну 
ушло порядка 700 тысяч чело-
век, половина из них не верну-
лась. 
128 уроженцев Азербайджана 
(43 из них – этнические азер-
байджанцы) получили звание 
Героя Советского Союза, свыше 
400 тысяч наших воинов на-
граждены боевыми орденами и 
медалями, 14 – стали полными 
кавалерами ордена Славы.
На территории Азербайджана 
было создано 87 батальонов, 
более тысячи отрядов самообо-
роны, сформированы 77-я, 
223-я, 396-я, 402-я, 271-я и 416-я 
национальные стрелковые ди-
визии. О том, как воевали азер-
байджанцы на фронтах Второй 
мировой, наш корреспондент 

беседует со старшим научным 
сотрудником Института 
философии и социологии 
НАНА, доктором филосо-
фии по философии Ильха-
мом Аббасовым.

ВСЕ ВО ИМЯ ПОБЕДЫ
l Что вы можете сказать о 
вкладе азербайджанцев в 
победу во Второй мировой 
войне?
l Вклад моих земляков по-
истине колоссальный. О том, 
как денно и нощно трудились 
наши граждане, снабжая фронт 
горючим, теплой одеждой, про-
довольствием, боеприпасами, 
снаряжением, известно всем. На 
поле боя сражался каждый 
пятый житель страны, поч-
ти каждая семья отправила 
сыновей и дочерей защи-
щать родину. Азербайд-
жанцы героически сра-
жались у стен Брестской 
крепости и в блокадном 
Ленинграде, под Москвой, 
Сталинградом, на Курской 
дуге, защищали Кавказ. 
l Что это за струк-
тура – националь-
ные дивизии и 
почему возникла 
необходимость 
в них?

l Национальные дивизии фор-
мировались из призывников, 
жителей сельских местностей, не 
владеющих русским языком и не 
знакомых с военным делом. Соз-
давать их стали после вопиющих 
случаев, когда из-за незнания 
русского языка можно было и 
пулю в лоб получить: боец не 
понял приказа командира и не 
выполнил его. 
Об этом узнал Мирджафар Баги-
ров, срочно вылетел на фронт для 
выяснения и там же, говорят, при-
стрелил офицера, проявлявшего 
особую жестокость по отношению 
к азербайджанцам. Вот после 
этого в армии и стали создавать 

особые боевые единицы – 
нацдивизии.

НЕСОКРУШИМАЯ 
И ЛЕГЕНДАРНАЯ
l И самая из-
вестная из них – 

Таганрогская?
l Пожалуй, да. 

Полное и официаль-
ное название этого 

воинского соеди-
нения – 416-я 

стрелковая 
Таганрог-
ская Крас-
нознамен-
ная, ордена 

Суворова дивизия – тактическое 
соединение рабоче-крестьянской 
Красной армии. Это одна из ше-
сти национальных азербайджан-
ских дивизий, которая с тяже-
лейшими боями прошла путь от 
Кавказа до Берлина, уничтожив 
24 тысячи солдат Вермахта и 
взяв в плен 5474.
l Кроме того, ее бойцам 
принадлежит особая роль 
при штурме Берлина?
По воспоминаниям совет-
ского военного историка 
генерала Бокова, маршал 
Жуков восхищался героиз-
мом Таганрогской дивизии 
и был уверен, что ее бойцы 
первыми войдут в Берлин. 
l При взятии германской сто-
лицы полки дивизии штурмом 
взяли дворец кайзера Вильгель-
ма, водрузив над ним красный 
флаг. Затем овладели зданием 
комической оперы, с тыла 
штурмовали Рейхсбанк, кото-
рым полностью овладели после 
нескольких часов боя, заняли 
бывшее здание советского по-
сольства в Берлине, Берлинский 
университет и здание мини-
стерства внутренних дел. И за 
семь дней до победы, ранним 
утром 2 мая, водрузили знамя 
победы над Бранденбургскими 
воротами.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

l Немало азербайджанцев 
воевало и в боях за освобо-
ждение Крыма. 77-я Красно-
знаменная ордена Суворова 
Симферопольская стрелко-
вая дивизия участвовала в 
боях за освобождение Кавка-
за, Украины, Прибалтики. 
Весной и летом 1943 года 
она получила пополнение из 
Азербайджана – 1500 бой-
цов и командиров. 13 апреля 
1944 года 77-я дивизия со-
вместно с другими частями 
и соединениями освободила 

Симферополь, взяв в плен 
около тысячи гитлеровцев. 
Дивизии было присвоено по-

четное наименование Сим-
феропольская. 
А уже 7 мая воины 77-й и 
32-й гвардейской стрелковых 
дивизий первыми вышли 
на гребень Сапун-горы. 
Боец Абдулазиз Курбанов 
во время штурма под огнем 
врага достиг ее вершины и 
водрузил красное знамя. К 
исходу 9 мая был полностью 
освобожден Севастополь. 
В честь воинов 77-й стрел-
ковой дивизии у подножия 
Сапун-горы по инициативе 

первого секретаря ЦК Ком-
партии Азербайджана 
Гeйдapа Aлиeва открыли ме-
мориальный комплекс. 
l А какова сфера ваших 
научных изысканий?
l В первую очередь меня 
интересует участие азер-
байджанцев в движении 
Сопротивления в Европе 
(1943-1945 гг.), партизанских 
отрядах на территории Рос-
сии, Украины, Беларуси, ну 
и, конечно, национальные 
дивизии.

Красное знамя над Сапун-горой  
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l Недавно я оцифровал 
фильм «Его звали Серафи-
но», который полвека пы-
лился на полках. Речь идет 
о Таире Исаеве, воевавшем 
в отрядах Сопротивления 
в Италии. Он, как и я, уро-
женец Гянджабасарского 
региона. Легендарный раз-
ведчик, удостоенный 
12 правительственных на-
град Италии, в том числе 
звания Национального ге-
роя этой страны. Потому и 
называли его на итальян-
ский манер – Серафино. 
l Ходили слухи, что он 
отлично знал немец-
кий язык, причем с 
детства. Что вы об этом 
знаете? 
l Это не слухи, а чистая 
правда. С раннего детства 
он общался с немцами, 
проживавшими тогда в 
нашей зоне, и у него был 
прекрасный швабский 
диалект. Уверен, это очень 
помогало ему при выпол-
нении боевых заданий. По 
рассказам своего деда пом-
ню, что он дружил с нем-
цем по имени Поль, семью 
которого в 1941 году де-
портировали в Казахстан. 
Мой дед тоже прекрасно 
говорил по-немецки, как 
и многие мальчишки того 
региона, которые обща-
лись с немецкими свер-
стниками.

9 мая весь мир, в том числе и наша страна, будет отмечать 79-ю 
годовщину Победы над фашизмом. С каждым годом все меньше 
становится участников и свидетелей тех страшных дней. Но об их 
славном боевом пути мы будем помнить всегда.

АЗЕРБАЙДЖАНЦЫ СРАЖАЛИСЬ У СТЕН БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТИ, ПОД МОСКВОЙ, НА КУРСКОЙ ДУГЕ…

Боец Абдулазиз Курбанов под 
фашистским огнем достиг вершины 
Сапун-горы и водрузил красное знамя

ОСОБЫЕ БОЕВЫЕ ЕДИНИЦЫОСОБЫЕ БОЕВЫЕ ЕДИНИЦЫОСОБЫЕ БОЕВЫЕ ЕДИНИЦЫОСОБЫЕ БОЕВЫЕ ЕДИНИЦЫ
Его звали 
Серафино

Ильхам Аббасов

Таир Исаев
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ПЕНСИОНЕРЫ И БЕЗРАБОТНЫЕ НЕ ОПЛАЧИВАЮТ ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

Обязательное 
медицин-
ское стра-
хование 
(ОМС) дав-
но успешно 
действует 
во многих 
странах. 
У нас оно 
внедрено 
в 2021 году 
для повы-
шения до-
ступа всех 
слоев насе-
ления к услу-
гам здраво-
охранения. Как 
работает данная 
система спустя 
несколько лет? 

Терапевт-гепатолог 
Заур Оруджев в бесе-
де с нами отметил, что 
есть какие-то моменты, 
за которые ОМС можно 
критиковать, но что ка-
сается очередей, то паци-
енты, которые сетуют на 
это, просто не знают, как 
долго врачебной помощи 
в рамках этой системы 
приходится дожидаться в 
других странах. 
– Там ожидание порой 
затягивается на несколь-
ко месяцев. Это, конечно, 
не распространяется на 
экстраординарные слу-
чаи. А ведь в развитых 
странах данная система 
внедрена уже давно, на-
коплен большой опыт, 
есть четкие протоколы, а 
врачи прекрасно знают, 
как все должно работать. 
У нас, наоборот, стара-
ются принять пациента 
в тот же день, когда он 
обратился, – подчеркнул 
он. 
Почему же нет дигита-
лизации этого процесса, 
онлайн-записи? Это 
существенно облегчило 

бы жизнь тем, кто обра-
щается за медицинской 
помощью. Как отметил 
З.Оруджев, должна быть 
создана единая элек-
тронная экосистема, в 
которой бы существовало 
наше здравоохранение. 
По его мнению, одна из 
проблем состоит в том, 
что многие граждане до 
сих пор не понимают, 
что такое ОМС и как этой 
услугой пользоваться. К 
информационному осве-
щению данного вопроса 
есть претензии – надо 
было все донести до лю-
дей четко и в доступной 
форме.
Специалист подчеркнул, 
что цель ОМС – снизить 
общую нагрузку самых 
тяжелых заболеваний 
на здравоохранение, а 
также решать экстренные 
вопросы со здоровьем. 
Но этот вид страхования 
в целом помогает людям 
быть здоровее, а мало-
имущие благодаря нему 
смогут получить доступ 
к нормальным медицин-
ским услугам. 

Планировалось, что ОМС 
в Азербайджане появится 
в 2019 году, но затем сроки 
сдвигались – работу системы 
тестировали на пилотных 
проектах. По всей республи-
ке такое страхование зарабо-
тало только три года назад. 
Данное решение стало новой 
вехой в истории отечественного 
здравоохранения, так как поя-
вилась новая форма взаимодей-
ствия между здравоохранением 
и гражданами. 

ОБСЛЕДОВАНИЯ 
И ОПЕРАЦИИ
Напомним, что 
у работающих 
граждан в со-
ответствующий 
фонд ежемесячно 
взимают по 2% от 
зарплаты, если она 
не превышает 8 тыс. ма-
натов, столько же платит 
работодатель. Если же 
зарплата больше, то это 
плюс еще 0,5% от суммы, 
превышающей план-
ку. астные пред-
приниматели платят 
4% от минимальной 
зарплаты по стране, 
а пенсионеры и без-
работные – пока 
ничего. Та-
ким обра-
зом, сейчас 

услуги в рамках ОМС доступны 
всем гражданам без исключе-
ния. Можно сделать дорогие 
анализы и пройти обследование 
совершенно бесплатно, но толь-
ко если есть показания к этому, 

ведь каждое направление 
врач должен обосновать. 

Причем пакет услуг до-
вольно обширный 

и периодически 
пополняется. 
Он включает 
в себя даже се-

рьезные опера-
ции на сердце 
и удаление 
доброкаче-
ственных 
опухолей 
мозга. А вот 

стомато-
логиче-
ские 

ус-

луги по ОМС, увы, не получишь. 
Система функционирует уже 
не первый год, однако далеко 
не все сумели разобраться, как 
она работает и в каких случаях к 
кому обращаться. 

ОНО ТОГО СТОИЛО
Жительница столицы Эсмераль-
да ихамирова не понаслышке 
знает, как действует ОМС:  
– Несколько месяцев назад моей 
сестре делали операцию на ноге, 
и хотя нам пришлось отстоять 
большую очередь, чтобы снача-
ла взять номерок, а потом по-
пасть к врачу, оно того стоило. 
В очередях, кстати, нет ничего 
удивительного – в некоторые 
клиники едут не только со всего 
Баку, но и из регионов. За опе-
рацию с нас ничего не взяли, а 
ведь раньше все это влетело бы 

в копеечку. И я знаю не один 
случай, когда сложное лече-
ние полностью или частич-
но покрывалось страховкой. 
Многие удивляются, но это 

действительно так, – подели-
лась она. 

Впрочем, нельзя сказать, 
что системой довольны все. 
Многие жалуются на бюро-
кратию и длинные очереди. 
Ожидание действительно 
может затянуться не на 
один час. Поэтому, те, у 
кого нет времени, сил и 
терпения, а финансовые 
возможности позволяют, 
обращаются за врачебной 
помощью в частный сектор. 
Недавно по поводу ОМС 
высказался исполнитель-
ный директор Объединения 
по управлению медицин-
скими территориальными 
подразделениями Азер-
байджана (TƏBİB) Вугар 
Гурбанов. Он подчеркнул, 
что данный проект стал 
главным достижением в 
области социального здра-
воохранения за последние 
пять лет. А что касается 
очередей, то В.Гурбанов 
отметил, что их тоже вол-
нует эта проблема. По его 
словам, главная причина 
– желание граждан, живу-
щих в регионах, лечиться 
именно в Баку. 
– Такое право у них, 
разумеется, есть. Хотя в по-
давляющем большинстве 
региональных больниц 

созданы хорошие условия, 
имеется современная тех-
ника даже для сложных 
обследований, операций 
и анализов. Работают там 
высокообразованные вра-
чи: к примеру, в больнице 
города ирван есть врач, 
долгие годы успешно ра-
ботавший в Германии. Но 
пациенты все равно пред-
почитают лечиться в Баку. 
Порой мы слышим, что их 
направляют на мед-
обследование в столи-
цу. Все это и приводит к 
большой загруженности 
бакинских врачей, удлине-
нию их рабочего дня. Мы 
активно работаем над этой 
проблемой и уверены, что к 
концу года данный вопрос 
будет решен, – подчеркнул 
В.Гурбанов.

то касается очередей в по-
ликлиниках, то все врачи, с 
которыми мы побеседова-
ли, говорят, что связано это 
в основном с тем, что да-
леко не все проживают по 
месту своей прописки. По-
этому и пациентов больше, 
чем предполагалось. А это 
приводит к тому, что врачи 
не всегда могут уделить им 
достаточно внимания. 

Нужна единая экосистема

Почему такие очереди?

– За операцию 
с нас ничего не 
взяли, а ведь 
раньше все это 
влетело бы в 
копеечку!
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ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

В Галерее искусств Музейного центра проходит персональ-
ная выставка Пярвиза Абасова – невероятно красочный 
взрыв веселья и ностальгии. 

Родился Пярвиз Абасов в 
1992 году в Баку. Окончил 
художественный колледж 
имени Азима Азимзаде по 

специальности «Скульпту-
ра», получил степень магистра 
в Академии художеств, вступил 
в Союз художников Азербайд-
жана, стал участником многих 
выставок и автором множества 
интересных работ. В Посоль-

стве Турции в Баку стоит бюст ве-
ликого турецкого полководца Нури 
паши, созданный П.Абасовым. 
Оставаясь скульптором, Пярвиз 
нашел свой успешный путь и в 
живописи. И широкий диапазон 
художника можно увидеть на 
выставке в Музейном центре, где 
представлено 80 его картин, 
20 иллюстраций и 13 скульптур.
Выставка продлится до 5 мая.

ПЯРВИЗА АБАСОВА!ПЯРВИЗА АБАСОВА!

4 МАЯ 2024
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Молодой талант

БАКИНСКАЯ
АФИША

ПРЕДСТАВЛЕНИЯ
Русский  драмтеатр
4 мая – «Судьба арти-
ста». Начало в 19:00
5 мая – «Вишневый 
сад». Начало в 19:00
10 мая – «Али и Нино». 
Начало в 19:00
11 мая – «Он, она, 
окно… любовник». 
Начало в 19:00
12 мая – «Уйди из моих 
снов». Начало в 19:00

Национальный  
драмтеатр
4 мая – «Ханума». 
Начало в 19:00
5 мая – «Книга моей 
матери». Начало в 12:00
5 мая – «Юбилей Дан-
те». Начало в 19:00
9 мая – «Обитатели 
ада». Начало в 19:00
10 мая – «Карабах-
наме». Начало в 19:00
11 мая – « укрия». 
Начало в 19:00
12 мая – «Письма из-за 
границы». 
Начало в 12:00 и в 19:00

Музыкальный театр
4 мая – «Книга моей 
матери». Начало в 19:00
5 мая – «За день до 
свадьбы». Начало в 19:00

Театр О2
4 и 11 мая – «Двое». 
Начало в 19:30
5 мая – «Остров везе-
ния». Начало в 19:30

КОНЦЕРТЫ

Дворец имени
Гейдара Алиева
5 мая – « елик». Соль-
ный концерт.
Начало в 20:00
9 мая – «Лебединое озе-
ро». Половецкие пляски. 
Балеты. Начало в 19:00
12 мая – «Концерт Луки 
Минелли». 
Начало в 19:00

Филармония
5 мая – Кремерата Бал-
тика & Эльвин Ходжа 
Ганиев & Даниил Булаев. 
Начало в 20:00
8 мая – Концерт Ка-
мерного оркестра имени 
Гара Гараева. Солисты 
– Ниджат Мамедов и Фи-
дан Ализаде. 
Начало в 19:00
10 мая – Концерт Сим-
фонического оркестра 
имени Уз.Гаджибейли. 
Дирижер Эльшад Баги-
ров. Начало в 19:00

Международный 
центр мугама
5 мая – Концертно-теа-
трализованная програм-
ма Михаила Панферова 
«Праздник любимых пе-
сен». Начало в 20:00
6 мая – Концерт препо-
давателей фортепианно-
го отделения Музыкаль-
ной академии. 
Начало в 19:00
7 мая – Концерт Хумай 
Аслановой. 
Начало в 19:00
8 мая – Концерт та-
риста Руфата Гасанова 
«Звучание 11 струн». 
Начало в 19:00
9 мая – Вечер классиче-
ской музыки. 
Начало в 19:00
11 мая – Фестиваль-кон-
курс «Гавалдаш». 
Начало в 15:00

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драматичес-
кий театр
4 мая – «В гостях у сказ-
ки». Начало в 12:00
5 мая – «Волшебная ка-
русель». Начало в 12:00
11 мая – «Приключения 
Аладдина, принцессы 
Жасмин и Джинна, духа 
лампы». Начало в 12:00
12 мая – «Сказка о царе 
Салтане, князе Гвидоне и 
прекрасной царевне Ле-
беди». Начало в 12:00

ЧЕЙ МЕДЖЛИС?ЧЕЙ МЕДЖЛИС?

Картины Пярвиза 
Абасова можно рассма-
тривать подолгу. Сде-
ланные в смешанной 
технике, они помещают 
главного героя в густое 
варево из самых разных 
миров. Вы разглядите 
на полотнах Аль Па-
чино, Элтона Джона, 
Мартина Скорсезе, 
Стэнли Кубрика, Ма-
рио, Симпсонов, Форре-
ста Гампа, Губку Боба и 
многих других. Пярвиз 
Абасов мастерски впи-
сывает нашего Бакинца 
в мировой контекст и 
играючи доказывает 
совершенную его 
органичность в 
самых не-
ожиданных 
обстоятель-
ствах. А все 
потому, что 
«Тофиг» в 
любой ситуа-
ции остается со-
бой. И даже когда 
герой Пярвиза 
Абасова сражается 
с Саб-Зиро в «Мор-
тал комба-

те», он проигрывает, но 
дерется исключительно 
четками, метая их на 
манер индейских болас.
Вот так весело и непри-
нужденно художник 
подводит нас к теме со-
хранения обычаев, тра-
диций и всего того, что, 
скорее всего, никогда 
не войдет в Список не-
материального насле-
дия UNESCO, однако 
делает нашу жизнь 
куда более искренней и 
уникальной.
Еще очень хотелось 
бы отметить две осо-
бенности творчества 

Пярвиза Абасова. 
Во-первых, оно 

понятно даже не 
искусствоведам, что 
не так часто случа-
ется в эпоху кон-
темпорари-арта. А 
во-вторых, работы 
Пярвиза исполне-
ны очаровательной 

самоиронии – чув-
ства, которого кате-

горически недостает 
современному 

обществу.

Выставка молодого худож-
ника, бесконечно влюб-
ленного в Баку, такая же 
эклектичная, как и сам наш 
город. Посвящена она па-
мяти поэта Алиаги Вахида, 
начинается строкой газели 
«Биз кимик, медждлис онун 
меджлисидир», а закан-
чивается полноразмерной 
статуей Тупака акура – 
выдающегося исполнителя 
хип-хопа. Однако переход 
от мейханы к рэпу проис-
ходит плавно, ведь между 
двумя этими арт-объектами 
несколько залов и десятки 
предельно насыщенных ра-
бот в стиле поп-арт. 
Уже одни названия скажут 
вам о ключевой интонации 
экспозиции: «Агабала ай-
ковский», «Пивной», «Ули-
ца Полухина», « икарфейс 
Тофиг», «Беги, Мамед, 
беги», «Фэшн Виик Талкуч-
ка», «Навастройка»...
Главный герой Пярвиза 
Абасова – некий Бакинец, 
обитатель старых кварта-
лов, изображен-
ный кари-
катурно, 

но с большой симпатией. 
Возможно, зовут его То-
фиг. Из одежды этот герой 
предпочитает майку-безру-
кавку, спортивные штаны, 
кепку-аэродром, из обуви 
– шлепанцы, из аксессуаров 
– четки. 
Неизвестно, где он работа-
ет, да и работает ли вооб-
ще. Возможно, таксует на 
старой «Волге». Но чаще 
всего его можно увидеть 
на крыше, где он гоняет 
голубей. Также наш герой 
блестяще играет в бильярд, 
нарды, неотразим за рулем 
кабриолета, ну и, конечно, 
обожает чай.
Он не чужд моде. Любимый 
бренд – «Abibas». Но даже 
надев скафандр НАСА, 
«Тофиг» не изменяет своим 
любимым шлепанцам и 
кепке. Разве что вечером, 
идя на свидание, пере-
обувается во что-то более 
основательное и покупа-
ет большой букет цветов. 
Потому что наш Бакинец 
– романтик. И даже оказав-
шись на другой планете, он 
скучает по родному городу. 
Как, вероятно, скучает сам 

художник по Баку ухо-
дящему.

Симпсоны и др.
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Вышла в свет книга, посвященная народному артисту Азербайджана, профес-
сору, солисту АГСО имени Уз.Гаджибейли, выдающемуся представителю азер-
байджанской флейтовой школы Музаффару Агамализаде. 

МУЗАФФАР АГАМАЛИЗАДЕ ВОСПИТАЛ ЯРКИЕ НАЦИОНАЛЬНЫЕ КАДРЫ ФЛЕЙТИСТОВ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ И ТУРЦИИ

ГОЛОС ФЛЕЙТЫ –ГОЛОС ФЛЕЙТЫ –

Украсившая душев-
ный вечер концертная 
программа отличалась 
разнообразием жанров, 
стилей, настроений – во 
всем чувствовалась шко-
ла большого Мастера, 
который присутствовал 
в зале и, как всегда, был 
предельно внимателен к 
происходящему на сцене. 
Некогда его студентка 
Амина – представитель-
ница третьего поколения 
музыкантов семьи на-
родного артиста Азер-
байджана композитора 

Октая Зульфугарова, 
– достойно пред-

ставляя школу Му-
заффара Агамали-
заде, воспитывает 
уже новое поколе-
ние азербайджан-

ских флейтистов. 
В первом ряду уют-

ного зала Мугамного 
центра сдерживает 
волнение отец Амины 
– заслуженный деятель 
искусств, композитор 
Джахангир Зульфугаров, 
произведением которого 
– Ümid adası – должен 
завершиться концерт. А 
пока на сцене его дочь и 
ее единомышленники: 
Нигяр Гасанова, Гюнель 
Кязимова (фортепиано), 
Магомедали Пашаза-
де (кларнет), Эльдар 
Исабабаев (контрабас), 
Юсиф Ализаде (удар-
ные), Ниджат Салманов 
(альтовая флейта). 
Приятным сюрпризом 
стало появление на сцене 
очаровательной Эмили 
Мамедовой – предста-
вительницы уже четвер-
того поколения семьи 
Зульфугаровых, уча-
щейся V класса ССМ  
им.Бюльбюля. На сцене 
две флейтистки – мама 
и педагог в одном лице 
Амина Зульфугарова и 
ее дочь, которая обяза-
тельно станет достойным 
представителем нового 
поколения школы про-
фессора Музаффара Ага-
мализаде.    

В любви признание… Сколь 
многогранным может быть 
оно, это признание! В слу-
чае с героиней настоящей 
публикации – талантливой 
флейтисткой, лауреатом ре-
спубликанских и междуна-
родных конкурсов Аминой 
Зульфугаровой – 
ее признание в любви неот-
делимо от чувства глубокой 
благодарности личности, 
во многом определившей 
ее профессиональную судьбу 
и человеческую суть. 
Речь идет о народном ар-
тисте Азербайджана, про-
фессоре Музаффаре Агама-
лизаде, в классе которого 
А.Зульфугарова постигала 
тайны игры на флейте. Се-
годня она уже преподава-
тель ССМ  им. Бюльбюля 
и БМА им.Уз.Гаджибейли, 
оркестрант АГСО 
им.Уз.Гаджибейли. 

ПОСВЯЩЕНИЕ
Идея музыкального прино-
шения дорогому Учителю 
возникла у Амины ханым 
давно и 27 апреля была на-
конец успешно реализована 
в Международном центре 
мугама, где состоялась пре-
зентация ее книги « трихи 
к портрету. Музаффар Ага-
мализаде», а также прозву-
чала концертная программа 
Ümüd adası. 
О Музаффар муаллиме на-
писано немало статей, но 
отдельное издание-посвя-
щение – такое впервые! 

итая страницу за страни-
цей, невольно проникаешь-
ся значимостью личности 
героя повествования. На-
родный артист Азербайд-
жана, профессор, солист 
АГСО им.Уз.Гаджибейли 
– творческие достижения 
М.Агамализаде хорошо из-
вестны ценителям высокого 
музыкального искусства и 
почитаемы не только в на-
шей стране.  

ОБ ИНСТРУМЕНТЕ
Само название книги – 
« трихи к портрету» 
– предполагает «пунктир-
но-тезисный» стиль изло-
жения. В данном же случае 
Амина Зульфугарова обо-
гатила текст лирическими 
вкраплениями, созвучными 
флейте. 

«Несравнимая мелодич-
ность, красота, нежность и 
одновременно эмоциональ-
ная насыщенность звучания 
флейты, обладающей лег-
ким воздушным и магиче-
ским тембром, заворажива-
ет слушателей и погружает в 
волшебный мир различных 
образно-эмоциональных со-
стояний». 

О КНИГЕ
итатель знакомится с 

этапами становления лич-
ности, своим талантом, про-
фессиональными успехами 
завоевавшей право поднять-
ся на одну из самых высоких 
ступеней в музыкально-ис-
полнительской иерархии. 
Обращают на себя внимание 
и главы, посвященные пе-
риоду профессионального 
становления талантливого 
флейтиста, результаты твор-
ческого поиска, педагоги-
ческое, исполнительское 
мастерство. 
Так, в главе «Концертная 
деятельность» подчеркива-
ется многогранность испол-
нительского дарования 
М.Агамализаде, завоевав-
шего признание в качестве 
солиста, оркестранта, ан-
самблиста, в свое время ос-
нователя квинтета духовых 
инструментов при Союзе 
композиторов Азербайджа-
на, участника Ансамбля 
солистов современной музы-
ки, исполнявших произведе-
ния композиторов ХХ века.   
«Кто из нас, учеников 
и поклонников таланта 
Музаффар муаллима, 
не мечтал играть, как 
он! Но редчайшее 
своеобразие исполни-
тельской стилистики 
музыканта столь 
высокого уровня не 
позволяет никаких 
подражаний, копи-
рований – слишком 
индивидуальна его ис-
полнительская мане-
ра», – отмечает автор 
книги. 

ЗАРУБЕЖНАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
В 70-е годы прошлого 
столетия М.Агамали-
заде, уже завоевав 
известность, 
оказался в 
числе из-
бранных дея-

телей культуры, которые в 
качестве посланников стра-
ны Советов отправились в 
зарубежные командировки 
с целью поднять культуру 
в дружественных государ-
ствах. В главе «Зарубежные 
командировки» Амина 
ханым отмечает вклад азер-
байджанского флейтиста 
в развитие музыкальной 
культуры Алжира. 
Спустя время Музаффар 
муаллим уже в качестве 
гражданина независимо-
го Азербайджана делится 
своим бесценным про-
фессиональным опытом в 
Турции (1992-2002), где за 
10 лет работы «под-
готовил яркие 
национальные 
кадры флей-
товых му-
зыкантов, 
которые, 
опираясь на 
уникальную 
методику 
преподавания 
своего настав-
ника, и сегодня 
вносят свой вклад в разви-
тие турецкой музыкальной 
культуры». 
Немалый интерес представ-
ляют главы, в которых рас-
сматривается творческое 
общение М.Агамализаде 
с известными деятелями 
культуры. Будучи одной из 
самых успешных учениц и 
последовательницей мето-
дики преподавания 
М.Агамализаде, автор книги 
выделяет в отдельную главу 
исследование особенностей 
педагогических принципов 

своего наставника: «Се-
годня мы, воспитанники 
Музаффара Агамализа-
де, продолжаем пости-
гать профессию, ори-
ентируясь на главные 
постулаты Мастера: 
учимся требовательно-
сти к себе, творческой 
бескомпромиссности, 
высокому профес-
сиональному долгу, 
умению служить му-
зыке. И все мы едины 
в своей благодарности 
судьбе, за подаренную 
возможность обще-
ния с выдающимся 

Мастером, напол-
нившим нашу 

жизнь необычай-
ным счастьем».

РАЯ АББАСОВА
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ность, красота, нежность и 
одновременно эмоциональ-
ная насыщенность звучания 

ет слушателей и погружает в 

Школа 
большого 
Мастера 

В ЛЮБВИ В ЛЮБВИ ПРИЗНАНИЕ ПРИЗНАНИЕ 

Несравнимая 
мелодичность, 
красота, неж-

ность и од-
новременно 

эмоциональная 
насыщенность 
звучания флей-

ты, обладаю-
щей легким воз-

душным 
и магическим 

тембром, 
завораживает 

слушателей 
и погружает в 

волшебный мир

родного артиста Азер-
байджана композитора 

Октая Зульфугарова, 
– достойно пред-

ставляя школу Му-

заде, воспитывает 
уже новое поколе-
ние азербайджан-
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Азербайджанские шахматистки 
начинают завоевывать Евро-
пу. Именно такой вывод можно 
сделать после недав-
него континенталь-
ного первенства на 
греческом Родосе, 
где азербайджан-
ская шахматистка 
Ульвия Фатали-
ева добилась 
историче-
ского ре-
зультата. 

Новоиспеченная чемпионка Европы счи-
тает, что ее успех будет способствовать 
развитию женских шахмат в стране. 
– Выиграть континентальный чемпионат 
было моей мечтой. Этот успех может по-
мочь молодым людям, у которых также 
есть мечты. Полезно мечтать о большом 
успехе в жизни – просто нужно поверить 
в свои силы. Иногда кажется, что добить-
ся серьезных целей сложно, но нужно 

продолжать верить и бороться, – подчер-
кнула У.Фаталиева.
Стоит отметить, что женские шахматы в 
Азербайджане на фоне стагнации веду-
щих гроссмейстеров-мужчин за послед-
нее время заметно прибавили и начинают 
захватывать европейский и мировой 
олимп. В ноябре прошлого года женская 
сборная Азербайджана стала вице-чем-
пионом Европы, а еще раньше Говхар 

Бейдуллаева – чемпионкой мира среди 
молодежи. 
Впереди у азербайджанских шахма-
тисток Всемирная олимпиада, где 
любители шахмат ждут от них как ми-
нимум медали. Кстати, если это прои-
зойдет, то шахматистки и здесь станут 
первопроходцами: мужской сборной 
Азербайджана ни разу не удавалось по-
пасть в призеры шахматных олимпиад. 

О значи-
мости до-
стижения 
Ульвии 
Фата-
лиевой 
свидетель-
ствует тот 
факт, что 
с большим 
успехом ее 
поздравила 
первый ви-
це-президент 
Азербайджана 
Мехрибан Али-
ева. 
«Дорогая 
Ульвия! От 
души поздрав-
ляю тебя с бле-
стящей победой! 
Спасибо тебе за 
твой труд и волю! 
Горжусь тобой! 
Азербайджану к 
лицу победы!», 
– говорится в пу-
бликации на офи-
циальной странице 
первого вице-пре-

зидента страны в 
Instagram.

Сама Ульвия 
Фаталиева с 
трудом смог-

ла подобрать 
слова: 
– Поверьте, 
мне сложно 
объяснить 
словами 
свою ра-
дость. Я 
очень 
счастлива, 
что мы 

увидели 

результат трени-
ровок. Хочу побла-
годарить всех, кто 
поддерживал меня 
во время континен-
тального первен-
ства. Чемпионат 
Европы был очень 
напряженным, не 
было ни одной пар-
тии, в которой я бы 
не чувствовала азар-
та и накала борьбы, 
– рассказала нам 
Ульвия, подчеркнув, 
что ей было ком-
фортно играть на 
Родосе.
– Я старалась не да-
вать волю чувствам, 
так как одна ошибка 
могла помешать мне 
стать чемпионкой 
Европы. Большую 
роль в моем успехе 
сыграли интенсив-
ные тренировки. 
Очень благодарна 
президенту Фе-
дерации шахмат 
Азербайджана Ма-
хиру Мамедову за 
поддержку, а также 
российскому грос-
смейстеру Евгению 
Томашевскому за 
работу со мной, – от-
метила У.Фаталиева. 

В Суговушане и Мингячевире состоялась 
международная регата «Кубок Президента 
– 2024» по гребле, посвященная 101-ле-
тию со дня рождения общенационального 
лидера Гейдара Алиева. В третьей по счету 
международной регате приняли участие 
представители 21 страны, что является ре-
кордным показателем. 
По словам генсека Федерации гребли Азер-
байджана Фархада Алиева, интерес к меж-
дународной регате со стороны зарубежных 
спортсменов растет с каждым годом. 

«Если в первой регате, прошедшей в 2022 
году, приняли участие спортсмены из пяти 
стран, то в прошлом году количество участ-
ников возросло до 17. Сейчас же их число 
достигло 21, что свидетельствует о росте ин-
тереса к нашему соревнованию со стороны 
зарубежных гостей. Это также доказывает, 
что мы идем в правильном направлении», 
– сказал Ф.Алиев в ходе церемонии откры-
тия регаты. 
При этом Суговушан в обозримом буду-
щем – не единственный район Карабаха, 

в котором будет проходить регата «Кубок 
Президента». 
«В ближайшем будущем международную 
регату также планируем в Физули, где для 
этого есть все необходимые водные ресур-
сы. Совместно с зарубежными экспертами 
мы проведем оценку местных условий, 
после чего приступим к подготовительному 
процессу. Все это способствует развитию 
инфраструктуры на освобожденных от ок-
купации землях Азербайджана», – добавил 
Ф.Алиев.

27-летняя Ульвия Фа-
талиева первой среди 
азербайджанских шах-
матистов выиграла инди-
видуальный чемпионат 
Европы. Причем касается 
это не только женского 
первенства – гроссмейсте-
ры-мужчины выигрывали 
все возможные соревно-
вания, как в личном, так 
и в командном зачетах, но 
индивидуальный чемпионат 
Европы им еще не покорялся. 
Фаталиева практически с 
самого начала захватила ли-
дерство в турнирной табли-
це. В первых четырех турах 
она показала стопроцентный 
результат, одержав четыре по-
беды. После так называемой 
небольшой паузы в пятом туре, 
когда Ульвия сыграла вничью, 
она продолжила и выиграла еще 
три партии кряду. После того как 
азербайджанская шахматистка по-
лучила солидный перевес над со-
перницами, она спокойно доиграла 
турнир и довела его до убедитель-
ной победы. Конкурентки отстали 
на одно очко, что довольно много 
для шахмат. 

ДВЕ ПУТЕВКИ НА КУБОК МИРА
Среди преследовательниц новоиспе-
ченной чемпионки Европы оказалась 
еще одна представительница Азер-
байджана – Гюнай Мамедзаде, которая 
поделила 2-9-е места, а по дополни-
тельным показателям расположилась 
на шестой строчке. Фаталиева и Мамед-
заде вошли в первую десятку чемпиона-
та Европы и завоевали путевки на Кубок 
мира. 
Немного обидно за другую азербайджан-
скую шахматистку – Говхар Бейдуллаеву, 
которая заняла 11-е место. Впрочем, у нее 
еще будет возможность отобраться на 
Кубок мира в ходе континенталь-
ного первенства 2025 года.

ИСТОРИЧЕСКИЙ 

НАШИХ ШАХМАТ
УСПЕХ 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ В КАРАБАХЕ

РАЗВИТИЕ ЖЕНСКИХ ШАХМАТ В СТРАНЕ


